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Deporte universitario 
cierra su año entre 
nacionales y finales 
Adesup

Paillaco llegaba invicto y contaba un 
triunfo sobre la UdeC, pero las uni-
versitarias lograron rotundo 88-77.
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Giacaman triunfó en 
todas las comunas: 
Biobío eligió a su 
segundo gobernador 

CON 72,65% DE LOS VOTOS, VENCIÓ AMPLIAMENTE A CONTENDOR, ALEJANDRO NAVARRO (27,35%)

Exintendente durante el segundo man-
dato del exPresidente Sebastián Piñera y 
candidato independiente de Chile 

Vamos, Sergio Giacaman, es el nuevo 
gobernador regional del Biobío. Logró un 
amplio 72, 65% de los votos (751.512) 

contra el 27,35% (282.932 sufragios) que 
alcanzó su contendor, Alejandro Navarro. 

Candidato independiente de Chile Vamos logró 751.512 sufragios.

ESPECIAL POLÍTICA PÁGS. 4-7 

EDITORIAL: CORTAFUEGOS QUE SALVAN VIDAS 

Lunes 25 de noviembre de 2024, Región del Biobío, N°6003, año XVII

Con la mejor voluntad autoridades y el cuerpo bomberil del puerto buscan instalar un cuartel provisorio para solucionar traba en avance de 
obras del Eje Colón.

Contra el tiempo se busca solución al traslado de  
Novena Compañía de Bomberos en Talcahuano

Dulce revancha 
auricielo: Tears 
encestó 34 puntos

CIUDAD PÁGS. 8-9
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

SUSANA RIQUELME PARRA  
Jefa de Carrera de Administración Pública y Ciencia  
Política de la Universidad de Concepción

Las elecciones regionales de 2024 
en Chile han puesto de manifiesto 
las transformaciones y tensiones 
que atraviesa la democracia del país. 
En este contexto, la Región del Bio-
bío es un escenario emblemático 
para analizar las dinámicas políticas 
actuales, reflejando tanto las opor-
tunidades como las complejidades 
que enfrentan los gobernadores re-
gionales en un panorama político 
cada vez más fragmentado.  

como la emergencia de nuevas diná-
micas políticas.  

Un aspecto crítico en estas eleccio-
nes es la desigualdad de género en las 
candidaturas y resultados electora-
les, lo que resalta la necesidad urgen-
te de implementar medidas más ro-
bustas de paridad de género. En Bio-
bío, estamos frente a una 
dominancia masculina en la gober-
nanza regional, afectando la calidad 
de la gobernanza, ya que la inclu-
sión de mujeres en posiciones de po-
der contribuye a una toma de deci-

siones más holística y a la imple-
mentación de políticas que 

consideran una gama más am-
plia de necesidades sociales.  

La Región del Biobío, con su diver-
sidad de actores y votaciones frag-
mentadas, ejemplifica las complejida-
des que enfrenta la gobernanza regio-
nal en un Chile plural. Es esencial que 
se adopte un enfoque de cohesión y 
colaboración, para fomentar un desa-
rrollo territorial equitativo y soste-
nible que responda a las necesidades 
de las comunidades regionales. 

tos factores revelan una desilusión 
subyacente y una desconexión con 
el sistema político vigente, reflejan-
do una ciudadanía que, aunque par-
ticipativa, también está desconten-
ta con las opciones disponibles.  

En el centro de esta contienda, 
Sergio Giacaman García, candidato 
independiente respaldado por Chi-
le Vamos – UDI y apoyado por el ac-
tual gobernador Rodrigo Díaz, ha 
obtenido un contundente 72,65% de 
los votos, asegurando su posición 
como gobernador regional. Por 
otro lado, Alejandro Navarro 
Brain, del pacto “Regiones 
Verdes Liberales”, ha logrado 
un 27,35% de los votos.  

En Biobío, la victoria de Giaca-
man refleja una dualidad interesan-
te: por un lado, la renovación y aper-
tura hacia liderazgos más persona-
listas; por otro, la persistencia de 
estructuras políticas tradicionales 
que aún dominan el escenario elec-
toral. Por tanto, la elección de Sergio 
Giacaman simboliza tanto la conso-
lidación de liderazgos tradicionales 

Con una participación del 85,55% 
en las 3.562 mesas instaladas, las 
elecciones en Biobío demuestran un 
alto nivel de responsabilidad ciuda-
dana (Servel, 2024). Este elevado ín-
dice de participación es un indicador 
positivo, sin embargo, no hay que 
pasar por alto el significativo núme-
ro de votos nulos (8,9%) y en blanco 
(2,9%), así como el porcentaje de 
electores que, a pesar de la obligato-
riedad, no acudieron a las urnas. Es-

Triunfo de Giacaman: 
¿Futuro o continuidad 
en Biobío? 

ADELIO MATAMALA 
Rector del Instituto Profesional Virginio Gómez

Desde su inicio, un 24 de noviem-
bre de 1988, el Instituto Profesional 
Virginio Gómez (IPVG) ha aporta-
do al desarrollo del país formando 
técnicos y profesionales de excelen-
cia, con un fuerte compromiso con 
las necesidades socio-productivas 
de las regiones de Bío-Bío y Ñuble. 
Creado por iniciativa de la Univer-
sidad de Concepción (UdeC), en es-
tos 36 años de existencia el IPVG ha 
sabido crecer y consolidarse como 
una institución de prestigio, que ha 
formado más de 38 mil titulados, 
en ámbitos como la construcción, 
medioambiente, educación, salud, 
logística, tecnología, entre otras. 

Tradicionalmente, la Educación 
Superior Técnico Profesional (ESTP) 
en Chile ha sido entendida como 
una educación eminentemen-
te práctica, orientada al traba-
jo y con énfasis en competen-
cias específicas que les permita a las 
y los estudiantes una rápida inser-
ción laboral. Sin duda, esta percep-
ción es correcta, pero limitada. La 
ESTP posee un valor en sí misma, y 
como país tenemos el desafío de re-
levar su importancia. Sin caer en 
dicotomías, estamos llamados a 
equilibrar adecuadamente tanto 
una formación específica que per-
mita un ejercicio técnico-profesio-

diciones de vida y la de los demás. 
Habiendo cumplido un nuevo año 
de existencia, el IPVG renueva su 
compromiso con la ESTP de Chile, 
particularmente en los entornos te-
rritoriales donde estamos presente, 
e invita a la sociedad en su conjun-
to para redoblar el diálogo y favore-
cer una discusión más amplia sobre 
la educación que todos queremos y 
necesitamos para el desarrollo del 
país y su gente, que por cierto no 
puede dejar de lado el rol funda-
mental que cumple la ESTP.

nal pertinente, idóneo y de calidad; 
como a su vez, contar con trayecto-
rias formativas que posibiliten que 
las personas, de todas las edades y 
condiciones, encuentren espacios y 
ambientes para un mejor desplie-
gue de todas sus potencialidades. 
Los desafíos que se configuran tan-
to localmente como a nivel global, de 
tipo climático, tecnológico, social, 
demográfico, etc. requieren de per-
sonas competentes en sus labores, 
pero que al mismo tiempo sean crea-
tivas, innovadoras, responsables so-
cialmente, éticamente comprometi-
das con la probidad y que den testi-
monio de la fe pública que como 
sociedad depositamos en ellas me-
diante el ejercicio de sus cargos o 

funciones. 
A lo largo de su historia, ins-

pirado en su institución funda-
dora y en la figura del Dr. Virgi-

nio Gómez, el IPVG ha desarrollado 
un modelo educativo donde la per-
sona humana está en el centro de 
todo su quehacer. Junto a progra-
mas de estudio actualizados, con 
uso intensivo de tecnologías y vincu-
lados bidireccionalmente con el sec-
tor socio-productivo, ofrece expe-
riencias significativas a sus estu-
diantes; provee trayectorias 
formativas diversas y f lexibles, y 

brinda acompañamiento tanto a sus 
estudiantes como a las y los titula-
dos. Asimismo, promueve una cultu-
ra de respeto y diversidad en toda su 
comunidad educativa, con enfoque 
en la equidad de género e inclusión.  

Ciertamente, los desafíos que la 
ESTP está enfrentando actualmen-
te son enormes, sobre todo en temas 
de financiamiento, pero confiamos 
en que el país no dejará de lado su 
compromiso con las personas que 
optan por ser técnicos y profesio-
nales, y que buscan mejorar sus con-

IP Virginio Gómez: un 
aporte a la E. Superior 
Técnico Profesional 

Este domingo 24 de noviembre 
en 11 regiones de nuestro país 
(Arica y Parinacota, Antofagasta, 
Atacama, Coquimbo, Valparaí-
so, Metropolitana, O’Higgins, 
Maule, Biobío, La Araucanía y 
Los Lagos) se desarrolló la se-
gunda vuelta para escoger a go-
bernadores regionales. 

En esta ocasión, a diferencia de las 
pasadas elecciones de octubre, los 
sufragios se realizaron en un solo 
día. Hecho que generó que una gran 
cantidad de usuarios comentaran el 
desarrollo de estas elecciones. 
 
Nicolás Medina Parada 
@nicomedinapa 
En la mesa 81 del liceo Pencopoli-
tano de #Penco votó el ex senador 
Alejandro #Navarro Aseguró que 
de ganar hará una auditoría por 
los casos convenios y que no será 
un gobernador oficialista, que no 
será el gobernador de Boric, ya 
que él estará con la gente 
 
Nacho M. Bello 
@NachoMBello 
“Locura es hacer la misma cosa 
una y otra vez esperando obtener 
resultados diferentes. Si buscas re-
sultados distintos, no hagas siem-
pre lo mismo” 
#Elecciones2024CL 
 
Jaime Bassa 
@Jaime_Bassa 
Deber cívico cumplido, en Viña 
del Mar 
Mesas bien organizadas y todo 
muy expedito. 
 
Carlos Ruz. 
@CarlosRuz_F 
Deber cívico cumplido. #Eleccio-
nes2024CL 
 
Gabriel Monsalve 
@Gmonsalve 
Apoyo total a #ClaudioOrrego 
para Gobernador de la RM Su ges-
tión ha sido un ejemplo de inclu-
sión, diálogo y visión de futuro 
Por una región más unida con so-
luciones innovadoras y sostenibles 
todas y todos. Sigamos trabajando 
juntos por un mejor mañana. 
 
Salvador Schwartzmann 

@S_Schwartzmann 
Senadora DC, Yasna Provoste, 

respaldó a Alejandro Navarro, en 
la Región del Biobío: “Con la uni-
dad de la centro izquierda se 
avanzará y la comunidad será 
acompañada en todo momento”

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

De acuerdo con el Plan Nacional de Cortafue-
gos se estiman que se construirán alrededor 
de 670 kilómetros en el Biobío para este pe-
riodo estival. Cifra que aumenta en casi 20 ki-

lómetros respecto del anuncio de la temporada 2023-
2024. 

Conocida es la preocupación, sobre todo en los últi-
mos años acerca del impacto negativo que hemos vivió 
en el país por el cambio climático y sus efectos, vincula-
dos a altas temperaturas y falta de agua, lo que ha gene-
rado catástrofes por acción de los incendios forestales. 

Alejandro Sandoval, director regional de Senapred, ase-
veró que los cortafuegos, sin duda, son útiles para poder 
controlar avances de los incendios forestales y proteger 
zonas de interés. 

“Sin embargo, es sólo una de muchas herramientas, 
como lo son el desarrollo de capacidades de respuesta, 
acciones de prevención con la comunidad, fiscaliza-
ción de cumplimiento de normativa, simulacros con la 
comunidad, patrullajes preventivos, adecuada difusión 
de alertas, entre otras”, agregó. 

De ahí, la importancia que organismos como el Minis-
terio de Agricultura y la Conaf pongan foco prevenir si-
tuaciones que, por ejemplo, en 2023, provocaron en Bio-
bío la destrucción de más de 200 mil hectáreas y la pér-
dida de decenas de vidas, 26 en total. 

Cortafuegos que salvan vidas

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Nacer prematuro en Chile 
  
Señora Directora: 

El parto prematuro, según la de-
finición de la Organización Mun-
dial de la Salud (OMS), se refiere a 
aquellos embarazos que finalizan 
antes de las 37 semanas de gesta-
ción. Este fenómeno se asocia con 
altas tasas de mortalidad y morbi-
lidad neonatal, así como a conse-
cuencias a largo plazo que pueden 
extenderse hasta la adultez. Por 
ello, se considera un importante 
problema de salud pública. A nivel 
global, la prevalencia del parto 
prematuro se aproxima al 10%. 

En Chile, el año 2021, el 9,49% de 
los nacimientos correspondieron a 
partos prematuros, de los cuales 
un 1,4% fueron bebés nacidos con 
menos de 32 semanas de gesta-
ción. Sin embargo, surge la pregun-
ta: ¿Qué implica nacer prematura-
mente en nuestro país? En este as-
pecto, no tenemos nada que 
envidiar a las unidades de neona-
tología de naciones desarrolladas. 
Chile ha implementado diversas 
estrategias que han favorecido la 
reducción de estas tasas. Destacan 
el Programa Nacional de Segui-
miento del Recién Nacido Prema-
turo, el uso de surfactante exóge-

no, avances en técnicas de ventila-
ción mecánica y la formación con-
tinua del personal de salud que 
atiende a estos pacientes. 

Además, se han desarrollado 
guías clínicas para manejar condi-
ciones de salud que afectan a esta 
población, muchas de las cuales 
están incluidas en las Garantías 
Explícitas en Salud (GES), como la 
displasia broncopulmonar, la reti-
nopatía del prematuro y la hipoa-
cusia neurosensorial. 

No obstante, el verdadero desa-
fío radica en garantizar la salud y el 
bienestar de estos niños en el futu-
ro. A pesar de los avances tecnoló-
gicos y de la mayor tasa de sobrevi-
vencia, las implicancias en la cali-
dad de vida a largo plazo son 
significativas. Es aquí donde de-
ben enfocarse los cuidados e inter-
venciones, para minimizar los cos-
tos asociados a la atención médica 
y facilitar la integración de estos 
futuros adultos en la sociedad. 

 
Ángela Aldea Tejo-USS 
 
Infraestructura, gris al verde 
 
Señora Directora: 

Se denomina infraestructura 
verde a las grandes obras públicas 

que resultan de un proceso múlti-
ple que facilita la adaptación y resi-
liencia, entendidos como criterios 
que se incorporan tempranamen-
te al diseño de las ciudades enfren-
tadas al cambio climático. 

Este año, los ministerios de Vi-
vienda y Urbanismo, Medio Am-
biente y la FAO acordaron llevar 
adelante la “Estrategia Nacional de 
Infraestructura Verde”, que busca 
integrar soluciones basadas en la 
naturaleza en áreas urbanas y pe-
riurbanas. Esta iniciativa se imple-
mentará en 2025, siendo que solo 
el 15,4% de las comunas logra 10 
m² de área verde por habitante. 

Pero más que eso: los proyectos 
de infraestructura pública, mixta y 
privada nos exigen priorizar una 
planificación preventiva, con capa-
cidad cierta de proteger y mitigar 
eventos como inundaciones o in-
cendios, incluyendo reubicaciones. 

Las energías limpias, aguas ante la 
sequía y vías de conexión o evacua-
ción, darán soporte a espacios públi-
cos bien vegetados, de bajo consumo 
hídrico y que enfrían el aire, prote-
gen la biofauna, absorben carbono y 
mejorarán nuestro habitar. 
 
Alberto Texido 
Consejero del CPI.

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

Eso, claramente, no puede repetirse. 
Según explicó el ministro Esteban Valenzuela, la me-

dida responde a “las amenazas de los incendios foresta-
les, que, como sabemos, son provocados en un 99,7% por 
negligencia o mala fe”, dijo 

El 99,7% de los incendios forestales son provocados por 
acción humana, por ello el llamado es a todas las perso-
nas a denunciar cualquier situación sospechosa al telé-
fono de emergencia de Conaf: 130. 

Esto último también preocupa.  
Por eso, también es necesario que se realicen campa-

ñas que impacten en la conciencia ciudadana respecto 
de su responsabilidad en la ocurrencia de incendios. 
También, es necesario que se aprueben proyectos de ley 
que están en tramitación en el Congreso. 

Dicho lo anterior, es necesario que se avance en diver-
sas áreas para lograr evitar, lo más posible, la ocurren-
cia de catástrofes que afectan a miles de personas, es-
pecialmente de la Región del Biobío.

Es necesario que se avance en 

diversas áreas para lograr evitar, 

lo más posible, la ocurrencia de 

catástrofes que afectan a miles de 

personas, especialmente de la 

Región del Biobío.

¡
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a su favor, Sergio Giacaman 
es el nuevo gobernador del 
Biobío.

Con cerca del 73% 
de los votos 

Triunfó en todas  
las comunas del 
Biobío: Sergio 
Giacaman es el nuevo 
gobernador regional

TRAS BALOTAJE CON ALEJANDRO NAVARRO
Ganó en todas las comunas de la 

Región del Biobío. Aquello es una 
muestra de la amplia victoria de 
Sergio Giacaman en el balotaje para 
el cargo de gobernador regional 
frente a Alejandro Navarro. La car-
ta de Chile Vamos registró 751 mil 
512 votos, alcanzando un 72,65% 
de las preferencias.  

Consultado sobre la primera me-
dida que tomará como gobernador 
regional, Giacaman fue enfático en 
decir que “una auditoría, lo prime-
ro. Y trabajar para poner en priori-
dad a las personas”.  

En la misma línea, complementó 
que “quiero poner a las personas en 
el centro con sentido de urgencia. A 
mí me duele que haya gente que es-
pera meses de salud. Me duele que 
haya gente que todos los días tiene 
que estar arriba del auto más de 
dos horas. Eso es algo que a cual-
quier persona le molesta. Yo antes 
de ser autoridad soy un ciudadano 
y esas cosas me molestan y quiero 
cambiarlas”. 

Giacaman, en medio de la cele-
bración junto con sus adherentes, 
señaló que en su administración del 
Gobierno Regional en Biobío “para 
todos las puertas siempre van a es-
tar abiertas”.  

Dentro de las prioridades que es-
tableció el gobernador electo para 
cuando asuma el cargo son la segu-
ridad, salud y el combate de incen-
dios. “Me interesa mucho juntarme 
con las policías, me interesa mu-
cho juntarme con el equipo de tra-
bajo para el combate de los incen-
dios, me interesa los directores de 
Servicios de Salud, que son las prio-
ridades que yo he visto en las con-
versaciones con la ciudadanía”. 

Otra de las aristas a las que apun-
tó Giacaman fue a que espera que se 
concrete un buen traspaso de man-
do con el actual gobernador regio-
nal, Rodrigo Díaz, “yo creo que la 
principal labor del gobernador es 
gobernar. Y lo que corresponde 
cuando uno gobierna, cuando usted 
sale a ordenar la casa, prepararla 
para quién va a llegar. Ese es el de-
safío principal que tienen el gober-
nador Díaz y el Consejo Regional 
que está en ejercicio”.  

Asimismo señaló que proyecta es-
tablecer buenos lazos de colabora-
ción, considerando la complicada si-
tuación del Biobío en áreas clave 
como el empleo y las listas de espe-
ra, en materia de salud. En ese sen-
tido, el candidato electo afirmó que 
“voy a llamar a todos los que haya 
que llamar, sobre todo si están en 
ejercicio del cargo. Aquí lo que im-

El candidato 
independiente de 

Chile Vamos se 
impuso en las 33 

comunas de la 
Región. Con el total 

de mesas 
escrutadas, según 

datos del Servel, el 
también 

exintendente logró 
el 72,65% de las 

preferencias.
 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

eso  todos suman”.  
Para Giacaman es fundamental 

mantener un control efectivo so-
bre el uso de los recursos públicos 
que gestiona el Gobierno Regio-
nal, apuntando principalmente a 
los hechos del Caso Convenios 
que se registraron en el Biobío du-

rante el año 2023 y 2024.  
“Por supuesto que vamos a ir por 

todos esos recursos. Cada uno de 
esos pesos mal invertidos son pla-
ta de los chilenos, y que los chilenos 
pagan en sus impuestos para que el 
Estado les devuelva el servicio. Esos 
servicios no se han cumplido por-

que se priorizaron cosas que no te-
nían ninguna prioridad para la ciu-
dadanía”, expresó el ganador del 
balotaje.  

Uno de los llamados del goberna-
dor electo también fue la necesi-
dad de avanzar en la descentraliza-
ción, para entregar mayores facul-
tades a los Gores en la toma de 
decisiones e indicó que “las regio-
nes, para Santiago, no existimos. 
Una de las cosas que nosotros tene-
mos que hacer desde el Biobío es 
convocar a trabajar a las regiones en 
conjunto para demostrar la fuerza 
que tenemos”.  

La infraestructura, la conectivi-
dad y el transporte también fueron 
parte de las prioridades que estable-
ció Giacaman para su administra-
ción en el Gobierno Regional. Es así 
que el ganador del balotaje detalló 
que “hay que mejorar la unidad ope-
rativa de control de tránsito (...) co-
nectar la Ruta 160 con la Costa Mar. 
Incorporar mejoras en la Ruta Pata-
gual. Facilitar y construir la infraes-
tructura necesaria para que el tren 
ferroviario, el Biotren, llegue a la 
comuna de Lota. Si ya se va a cons-
truir el Puente ferroviario tiene que 
estar lista la estación intermodal 
en Lota. Pensar y avanzar en el pro-
yecto para el Biotren a Penco”.

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Para todos las puertas siempre 
van a estar abiertas 

Sergio Giacaman, gobernador  
regional electo“ ”

Segunda Vuelta  
Elección Gobernador  
Regional del Biobío

porta es nuestra Región del Biobío.  
Bajo el mismo sentido, comple-

menta que “Hoy no hay casas caí-
das, pero sí hemos perdido más de 
20 mil empleos. No hay casas caí-
das, pero sí hay más de 260 mil per-
sonas que están en lista de espera. 
Lo que vivimos es urgente y para 
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TRAS DERROTA EN SEGUNDA VUELTA

“Los actuales resultados son cla-
ros, contundentes, perdimos y se-
guimos, seguimos luchando, no hay 
otra alternativa. Las luchas electo-
rales tienen un contenido político-
social, no son solo peleas indivi-
duales, el individualismo es lo que 
combatimos, queremos de verdad 
trabajar de manera colectiva y mi 
mejor deseo para Sergio Giacaman”. 
Estas fueron las primeras palabras, 
una vez conocidos los resultados, 
por parte del ahora excandidato 
por el Gobierno Regional del Biobío, 
Alejandro Navarro. 

Es que con las 3.562 mesas insta-
ladas en la región, ya escrutadas, el 
candidato Independiente - Chile 
Vamos, Sergio Giacaman, consiguió 
un amplio 72,65% de los votos váli-
damente emitidos (751.512 de 
1.034.444 válidamente emitidos). 

Por su parte, Alejandro Navarro, 
consiguió un 27,35% del total, osea 
un total de 282.932 preferencias. 

 
Las banderas ya ondeaban 

Una hora después del cierre de 
los locales de votación, las bande-
ras de Giacaman ya ondeaban en 
las calles de Concepción centro. 
Mientras tanto, el comando de 
campaña de Navarro hacía punto 
fijo en el Hotel Terrano en calle 
O’Higgins, mientras un equipo de 
prensa regional esperaba atento 
cualquier comentario. 

La demora dio paso a la fuga de 
varios profesionales hacia un par 
de cuadras hacia la Plaza Indepen-
dencia, donde entre música y vito-
reos se celebraba la victoria de la 
centro derecha. La distancia de vo-
tos por su parte, no cambiaba mu-
cho, lo único que aumentaba era la 
cantidad de mesas escrutadas. 

El comando de la carta de la cen-
tro-izquierda salió del Hotel Te-
rrano y Alejandro Navarro, quien 
fue recibido entre aplausos, abra-
zó a sus compañeros y compañe-
ras y afirmó que “mis primeras pa-
labras son para agradecer de cora-
zón a todos quienes creyeron en 
nosotros, a quienes nos apoyaron 
de manera incondicional en cada 
una de las provincias, en Arauco, 
en Los Ángeles y también en Con-
cepción, a toda la gente que reco-
noció en los votos que hemos ob-
tenido una trayectoria, reconoció 
propuestas y que en definitiva se la 
jugó de verdad”. 

Navarro deja entreabierta la opción de 
un nuevo proyecto político para 2025

“Hay tiempo para trabajar, para construir y organizarse, 
vienen desafíos”, afirmó el ahora excandidato al Gore, una vez 
conocidos los resultados de este domingo. Comentario que 
coincide con elecciones parlamentarias del próximo año.

Una gran tarea que cumplir 
“Giacaman tiene una gran tarea 

y debe contar, espero, porque debe 
ser así, contar con el apoyo del Go-
bierno para que esta gobernación 

del Biobío sea recuperada, sea res-
catada del desastre en que se en-
cuentra”. 

“Creo que Giacaman tiene el res-
paldo del ciudadano para enfren-

tar todos los problemas, ojalá con 
decisión, ojalá, con mucha ampli-
tud. Yo hubiera hecho lo mismo. 
Hoy día, él es el gobernador electo 
y creo que merece el respaldo de to-
dos los que creen que hay que sa-
car adelante a la región del Biobío”, 
aseveró Navarro. 

Asimismo, el también exsenador, 
dejó entreabierta la puerta para su 
futuro político. “Hay tiempo para 
trabajar, tiempo para construir, 
tiempo para organizarse, vienen de-
safíos el próximo 2025 y en lo perso-
nal tomaré las decisiones. (...) vamos 
a evaluar y tomaremos la decisión 
cuando ésta sea necesaria, creo que 
la primera decisión fue personal, 
vamos a hacer una evaluación, qué 
nos pasó, hay gente que apoyó, otra 
que no apoyó”, reconoció a propó-
sito de que el próximo año estará 
marcado por las parlamentarias. 

 
“Gente que apoyó, otra que no” 

Es que la victoria de Sergio Gia-
caman fue una de las más amplias 
de toda la jornada de segunda vuel-
ta a nivel nacional. De hecho, el 
candidato de Chile Vamos, ganó 
en las 33 comunas del Biobío. Inclu-
so en Penco, comuna de origen de 
Alejandro Navarro, el candidato 
electo al Gobierno Regional, Sergio 
Giacaman se impuso por un 
67,63% versus un 32,37%. 

Aún así, entre los vitoreos y los 
apoyos de su equipo de campaña, 
Navarro deseó que “Giacaman ejer-
za desde el gobierno regional, todo 
lo que dijo que iba a hacer y lo más 
importante que arregle esa casa, 
que recupere las platas perdidas”, 
refiriéndose a las aún abiertas ins-
tancias investigativas. 

Frente a todo y dentro de la crí-
tica interna hacia los partidos ofi-
cialistas, Alejandro Navarro aseve-
ró que “el presidente Boric tiene 
30% de aprobación, 70% de recha-
zo; ese es un dato muy significati-
vo y yo me hago cargo también tan-
to de mis luces como de mis oscu-
ridades, hay quienes atribuyen esto 
al tema de Venezuela. Bien, puede 
haber jugado un rol, no lo aclara-
mos tal vez lo suficiente, pero no 
creo que sea determinante, hay un 
análisis social mucho más profun-
do, mucho más político que hacer 
y creo que tendremos tiempo para 
hacerlo”, concluyó.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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100% DE MESAS ESCRUTADAS, SEGÚN SERVEL

Temperaturas sobre los 20 gra-
dos, solo una jornada de votación, y 
ahora solamente una papeleta con 
dos nombres. Estas fueron parte de 
las diferencias y puntos en común 
entre el proceso del 26 y 27 de octu-
bre y el balotaje de este domingo. 

En una región cuyo padrón de per-
sonas habilitadas para sufragar fue 
de poco más de un millón 300 mil, 
con el 100% de las mesas escrutadas, 
el Servel dio cuenta que se contabi-
lizaron 1.172.881 votos en todo el 
territorio regional. 

De estos 1.034.444 fueron válida-
mente emitidos,  vale decir: un au-
mento en comparación a la prime-
ra vuelta, cuando fueron cerca de 
950 mil. 

En cuanto a la característica del 
voto emitido, otra diferencia fue la de 
los nulos. Si en octubre la votación 
para gobernador regional registró 
más de 135 mil, siendo un 11,545; 
ahora los nulos fueron 104 mil 390, 
lo que equivale a un 8,90%. 

En cuanto a las papeletas en blan-
co, hace un mes estas fueron más de 
97 mil 500. Durante este domingo es-
tas llegaron solo a 34 mil (8,90% v/s 
2,90%). 

 
La jornada 

Al igual que en primera vuelta el 
Biobío contó con 3 mil 562 mesas.  

De acuerdo a las autoridades se 
contó con el contingente de 1.600 
uniformados y dentro de los hechos 
destacados estuvo la detención de 
un vocal de mesa que llegó en esta-
do de ebriedad al recinto de vota-
ción, ubicado en el Colegio Inmacu-
lada Concepción de Talcahuano. 

“Se trató de un vocal y se procedió 
de manera como corresponde a rea-
lizar la detención, sin que esto afec-
tara en todo caso el normal desarro-
llo del proceso en esa mesa ni tam-
poco en el establecimiento 
educacional de la Inmaculada Con-
cepción de Talcahuano”, dijo el dele-
gado Eduardo Pacheco. 

En tanto, el contraalmirante Óscar 
Manzano señaló que “antes de las 10 
de la mañana ya la región completa, 
las tres provincias, se encontraban el 
100% de las mesas constituidas y se ha 
llevado un proceso con tranquilidad.    

 
Presidente 

Una vez conocidos los resultados 
de las 11 regiones donde se llevó a 
cabo la segunda vuelta de goberna-
dor regional, el Presidente, Gabriel 
Boric, expresó que “Chile consolida 
el camino descentralizador que ha 
permitido a la ciudadanía elija direc-
tamente a sus máximas autorida-
des regionales a partir del año 2021 
desde la reforma impulsada por el 
gobierno de la Presidenta Michelle 
Bachelet”. 

“La prontitud con la que se comu-
nican los resultados electorales en 

Balotaje obtuvo más 
votación que primera 
vuelta y disminuyó el 
total de nulos

Chile, así como la transparencia, la 
confiabilidad de los procesos, son 
un logro colectivo de nuestra patria 
que debemos valorar, cuidar siempre 
y no dar por sentado”, agregó el Man-
datario. 

“Quienes somos elegidos por la 
ciudadanía, gobernamos para todos 
los ciudadanos, para quienes vota-

ron por nosotros como para quienes 
no, por lo que en este mandato, es 
importante que todos tengamos cla-
ros que representamos al pueblo en 
su conjunto”, sumó el Presidente. 

 
Análisis 

Respecto al balotaje por el Go-
bierno Regional, especialistas en 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Al igual que en octubre, el Biobío contó con 3 mil 562 mesas 
para los sufragios. “Chile consolida el camino 
descentralizador que ha permitido a la ciudadanía elija 
directamente a sus máximas autoridades regionales”, dijo 
anoche el Presidente, Gabriel Boric. 

ciencias políticas y derecho político, 
consideran que la relación que tie-
nen los partidos políticos con la ciu-
dadanía, configura que los votos va-
yan de la mano de la confianza, más 
que con el color político. 

Jeanne Simon, profesora asociada 
del Departamento de Administra-
ción Pública, Ciencia Política de la 
Universidad de Concepción, afirmó 
que “los partidos políticos en los 
años 60 o 70 formaban a sus militan-
tes, había una formación ideológica 
y uno iba eligiendo entre partidos, 
más que entre candidatos”. 

“Entonces se juega con esto del 
voto de confianza más que con co-
lores políticos, de hecho ninguno de 
los dos candidatos recientes mostra-
ba tan abiertamente sus colores po-
líticos y desde ahí, la gente va to-
mando su percepción”, comentó Si-
mon. 

En definitiva, la académica afirmó 
que el voto actual “tiene que ver con 
la personalización más que un tema 
más ideológico”. 

Desde un punto de vista similar, 
Andrés Cruz, abogado y docente uni-
versitario, observa que el voto, en 
esta oportunidad en particular, se 
trata de un sufragio a través de las 
emociones. “Hace mucho tiempo, 
ya que los programas tienen un pa-
pel completamente secundario en 
las decisiones que adopta la ciuda-
danía en torno a votar por uno u 
otro candidato”, aseveró. 

Para Cruz, las influencias familia-
res y de amistades van configuran-
do de cierta manera las decisiones 
políticas. “La ciudadanía termina 
sufragando por las emociones, por el 
estómago, por el corazón. Y ese su-
fragio termina marcando la determi-
nación del camino que tenemos que 
ir siguiendo como país hacia adelan-
te”, afirmó. 

“Además, se vota sobre la base de 
un cargo que se desconoce absolu-
tamente cuál es el papel que desarro-
lla. Desde el punto de vista jurídico 
está dentro del marco de lo que cons-
tituye la administración regional con 
muy acotadas prerrogativas, con un 
presupuesto si nosotros lo medimos 
en relación con el total del que le 
corresponde a la región es un por-
centaje bastante secundario o bas-
tante insignificante”, indicó. 

Para el académico y también ex-
convencional, el cargo de la goberna-
ción regional es meramente admi-
nistrativo y no tiene ningún peso po-
lítico. “Por lo tanto, eso hace que no 
existan certezas ni claridad de cuáles 
son las bases ideológicas a partir de 
las cuales pretende construirse hacia 
adelante. No hay confiabilidad. Y 
como yo no tengo programa o acce-
so al programa, no entiendo cuál es 
el cargo, finalmente me decanto por 
la emocionalidad”, concluyó.  

N. Ojeda/E. Bascuñán 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Más de 3 mil 500 mesas y solo 2 opciones en 
la papeleta: la jornada electoral en la zona

PROCESO PARA ELEGIR AL SEGUNDO GOBERNADOR REGIONAL

Más de un millón de personas llegaron a los 
locales de votación dispuestos en las tres 
provincias de la Región del Biobío.

 FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.
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Ciudad
8 Diario Concepción Lunes 25 de noviembre de 2024

SERVIU PIDIÓ LA RESTITUCIÓN ADMINISTRATIVA DEL TERRENO EN EL QUE SE ENCUENTRA EL CUARTEL Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

Días atrás le informamos en Dia-
rio Concepción que los Bomberos de 
la Novena Compañía, ubicada en el 
sector de Medio Camino en Talca-
huano, tenían que trasladarse desde 
su histórica ubicación, en la esquina 
de avenida Colón con Ejército. 

Pero esta situación no ha estado 
lejos de una serie de complejidades, 
porque este traslado que deberá rea-
lizar bomberos se da debido a la ex-
propiación del terreno donde está 
emplazado el cuartel de la Novena, 
realizada en 2016 por el Serviu, en el 
marco del proyecto para construir 
una de las etapas del Corredor de 
Transporte Público en esta zona. 

Y es precisamente aquí donde co-
mienza una historia que hoy tiene 
complicados a la institución bombe-
ril y a las autoridades, porque a pe-
sar de que el terreno es propiedad del 
Serviu hace 7 años y las sobras del 
Corredor se iniciaron hace ya 2 años, 
los bomberos han permanecido en 
él, lo que actualmente es una dificul-
tad para el avance de las obras. 

Por ello es que el Servicio de Vi-
vienda y Urbanización pidió la Res-
titución Administrativa del sitio, me-
diante un oficio enviado a la Delega-
ción Regional el pasado 13 de 
noviembre. 

Pero la verdad es que nadie está en 
el ánimo que esto ocurra de esa ma-
nera, por eso las autoridades regio-
nales, comunales y los Bomberos es-
tán buscando la manera de genera de 
encontrar una solución concorda-
da y que permita a los voluntarios se-
guir con su labor y a su vez que las 
obras del corredor de transporte pú-
blico avancen, como sostuvo el dele-
gado presidencial, Eduardo Pacheco. 

“Lo que queremos es evitar obvia-
mente una situación de Restitución 
Administrativa (desalojo) de ese es-
pacio, pero también tener un diálo-
go entre Bomberos, el Serviu y obvia-
mente la Delegación Presidencial, 
de tal manera de que efectivamente 
se pueda buscar la mejor alternativa 
para que bomberos salga de ese es-
pacio, pueda tener las condiciones 
para seguir trabajando por la comu-

Contra el tiempo se busca 
solución al traslado de 
Novena Compañía de 
Bomberos en Talcahuano
Con la mejor voluntad autoridades y el cuerpo bomberil 
de Talcahuano buscan instalar un cuartel provisorio y 
no interrumpir el servicio que presta la institución a la 
comunidad de Medio Camino en la comuna puerto.

nidad y no llegar obviamente una 
Restitución”, sostuvo la autoridad. 

 
Dialogar  

Y es que todas las personas con-
sultadas subrayan que más allá de 
cómo se haya llegado a esta inédita 
e incómoda situación, la principal ta-
rea es resolverla y para ello se nece-
sita dialogar y buscar la fórmula que 
permita en el más breve plazo que la 
Novena Compañía se traslade del 
lugar y se habilite un cuartel provi-
sorio que cuente con las condiciones 
para que los voluntarios, los carros 
y los materiales que utilizan puedan 
estar a buen resguardo y puedan 
continuar con su labor. 

En este sentido, el representante 
del Presidente de la República en la 
Región indicó que instruyó generar 

una mesa de trabajo para resolver la 
situación.   

“En esta Mesa que he solicitado 
donde esté la delegación presiden-
cial, el Serviu, tiene que estar Bom-
beros y tiene que estar el Municipio 
(de Talcahuano)”.  

“Acá Bomberos también tiene que 
jugar un rol muy importante, así que 
también le he solicitado a mi equipo 
que genere las condiciones para un 
diálogo completo donde estén to-
dos los actores y podamos generar 
las condiciones para evitar una Res-
titución Administrativa, que yo creo 
que nadie quiere, pero también con 
una señal bien clara: aquí hay un 
proyecto que tiene que desarrollar-
se, entonces, tenemos que lograr 
esto porque efectivamente hay mu-
chas familias esperando que se reac-

FOTO: PABLO CARRASCO P.

tive una obra emblemática (en este 
punto)” explicó el delegado Pacheco. 
 
Avances  

De esta forma, en las últimas ho-
ras y tras una serie de reuniones, 
donde el electo alcalde de Talcahua-
no, Eduardo Saavedra, se ha com-
prometido una vez que asuma el 
próximo 6 de diciembre a buscar 
fórmulas que permitan colaborar  
en la solución del problema, se fijó 
para este lunes, una reunión donde 
podría ya quedar definida la mane-
ra en que se genere el traslado, por-
que hay que recordar que la Novena 
Compañía cuenta con un terreno 
frente al actual cuartel, aun costado 
de la Plaza Esmeralda, donde la idea 
sería poder instalar un cuartel mo-
dular que permita continuar con su 
labor, mientras se continua avan-
zando en poder concretar la cons-
trucción de un nuevo inmueble que 
cumpla con las necesidades y aspi-
raciones de los Bomberos. 

De hecho, actualmente está en su 
última fase el anteproyecto de ese 
nuevo cuartel que a contado con el 
apoyo financiero del Gobierno Re-
gional. Una vez concluido hay que 

“Lo que queremos es evitar obviamente una situación 
de Restitución Administrativa de ese espacio, pero 
también tener un diálogo entre Bomberos, el Serviu y 
obviamente la Delegación Presidencial”. Eduardo 
Pacheco, delegado presidencial del Biobío.

“Habrá que tener las conversaciones, no 
queremos que no sea pacífico 
obviamente, por lo tanto, tendremos que 
lograr ese acuerdo”. Claudia Toledo, seremi de 
Vivienda y Urbanismo

Ciudad
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se pagó a Bomberos por el 
terreno donde se ubica el 
actual cuartel. La 
construcción de uno nuevo 
actualmente estaría cerca de 
los 2 mil millones. 

millones 
$350

es el número de documento 
mediante el cual el Serviu 
pidió a la Delegación 
Regional actuar y recuperar 
el terreno donde se emplaza 
el cuartel hoy.

Ord. N°832 pide 
Restitución 

tel nuevo. Eso es otra cosa, pero no 
recuerdo otra igual, y por supuesto 
estamos en un trabajo ya con la di-
rectora regional del Serviu, y tam-
bién vamos a empezar en un traba-
jo con Bienes Nacionales, a fin de sa-
ber perfectamente dónde están los 
cuarteles, y regularizar todas las pro-
piedades de los cuarteles bombe-
ros, para lo cual está la mejor volun-
tad. Vamos a trabajar en eso para 
que, en el futuro, estas situaciones no 
se nos vuelvan a repetir”, subrayó la 
autoridad bomberil. 

Finalmente, consultada por la si-
tuación la máxima representante 
del ministerio de Vivienda y Urbanis-
mo (Minvu) en el Biobío, la seremi 
Claudia Toledo, enfatizó que está la 
voluntad de encontrar la manera de 
resolver el impasse, teniendo a la 
vista la necesidad de que bomberos 
siga con su labor y avanzar en los tra-
bajos que permitan terminar a tiem-
po las obras del Eje Colón.  

“Habrá que tener las conversa-
ciones, no queremos que no sea pa-
cífico obviamente, por lo tanto, ten-
dremos que lograr ese acuerdo y 
esas condiciones para que esto se 
genere de la mejor manera posible. 
Tenemos que seguir avanzando con 
la obra así que yo creo que eso se 
hace de manera civilizada y siempre 
tratando de llevar el mejor diálogo 
posible insisto, entendiendo la labor 
que hace Bomberos, pero también 
entendiendo que tenemos acá un 
proyecto que es muy necesario para 
la comunidad y que necesita ejecu-
tarse”, cerró la autoridad regional 
del Minvu.

avanzar a la etapa de diseño y luego 
la ejecución, que, siguiendo los de-
rroteros normales para este tipo de 
iniciativas, no sería antes de 2 años. 

Precisamente, desde el Gobierno 
Regional, el Administrador del Gore, 
Iván Valenzuela, aclaró que “en este 
período se han aprobado dos proyec-
tos que buscan apoyar a la Novena 
Compañía de Bomberos de Talca-
huano. Uno tiene que ver con la 
aprobación de reposición de equipa-
miento y compra de equipos para las 
5º, 8º y 9ª Compañías de Talcahua-
no por un monto superior a los $800 
millones de pesos, proyecto que se 
encuentra en ejecución”. 

Y, además, “se aprobó el diseño 
para la reposición del Cuartel por un 
monto de 93 millones de pesos, pro-
yecto que se encuentra en diseño”. La 
autoridad agregó que “como Gobier-
no Regional siempre hay disposición 
de generar las instancias de acerca-
miento y si es posible aportar con re-
cursos para solucionar problemática 
como la relocalización del cuartel, 
pero que deben seguir el recorrido 
que tienen todas las iniciativas de 
este tipo”, aseveró Valenzuela.  

Así entonces, será con las autori-
dades del nuevo Gobierno Regional 
y Consejo Regional que asumirá en 
enero próximo, que la Novena Com-
pañía de Bomberos de Talcahuano 
deberá continuar con sus gestiones 
para lo que será su nuevo y definiti-
vo cuartel. 

 
Aprendizaje 

Y como se dice popularmente que 
de todo se aprende, en Bomberos la 
situación del traslado del cuartel de 
la Novena Compañía debido a la ex-
propiación realizada años atrás por 
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EN COLÓN frente al actual cuartel, bomberos de la Novena Compañía tiene un terreno donde buscan construir 
su “nueva casa”.  

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

“Saber perfectamente dónde están los cuarteles, y regularizar todas las 
propiedades.Vamos a trabajar en eso para que en el futuro, estas 
situaciones no se nos vuelvan a repetir”. Braulio Castro, presidente regional 
de Bomberos

Avanzan obras de los 
nuevos Juzgados de 
Familia de Concepción 

Una inspección al terreno al te-
rreno donde se levantará el Juzga-
do de Familia de Concepción rea-
lizó el ministro visitador de la Cor-
te Suprema, Mauricio Silva, quien 
estuvo de visita en la zona. 

 En la ocasión, el ministro fue 
acompañado por el presidente de 
la Corte de Apelaciones penquis-
ta, Mauricio Silva y por el adminis-
trador zonal de la Corporación 
Administrativa del Poder Judicial, 
Eduardo Brown. 

Los trabajos, que comenzaron 
este año, presentan un 2,06% de 
avance se indicó desde el Poder Ju-
dicial en la zona y deberían estar 
concluidos en el primer semestre 
de 2026, tras una inversión de al-
rededor de 26 millones de dólares. 

La sobras consideran levantar 
un edificio de más 6 mil 300 me-
tros cuadrados, el que estará em-
plazado en la Avenida San Juan 
Bosco 2010, cuyo terreno se en-
cuentra actualmente en la etapa 
de nivelación y preparación. Esto 
es en la parte posterior de los ac-
tuales Juzgados de Garantías y 
Tribunal en lo Penal de Concep-
ción.  

Dentro de las principales ca-
racterísticas, el edificio de cuatro 
pisos, considera un total de 13 sa-
las de audiencias, ascensores, de-
pendencias para Gendarmería, el 
uso de materiales resistentes y 
que conserven la temperatura in-
terna del edificio, así como un 
gran aprovechamiento de la lu-
minosidad exterior, se explicó. 

“Es un proyecto de inversión 
muy importante para Concep-

ción. Un juzgado que, por la ma-
teria, es muy significativo y que, a 
largo plazo, estará junto a los tri-
bunales que están proyectados 
en el Centro de Justicia”  

“Hemos visto las maquetas, pre-
sentaciones de realidad simulada, 
los trabajos que se están hacien-
do, las fundaciones para darle es-
tabilidad al edificio, todo lo que se 
requiere para una obra de pro-
porciones que enriquecerá la la-
bor de tribunales en la zona”, se-
ñaló el ministro Silva Cancino. 

La construcción, se destacó 
desde el Poder Judicial,  vendrá a 
mejorar la situación de hacina-
miento que viven usuarios, jue-
ces y funcionarios del Juzgado de 
Familia de Concepción, que ac-
tualmente se encuentra funcio-
nando en el edificio de la Corte de 
Apelaciones penquista, debido a 
que sus dependencias -ubicadas 
en la intersección de calles Colo-
Colo con Freire- resultaron grave-
mente afectadas por el terremoto 
de febrero de 2010. 

En tanto, el presidente de la 
Corte de Apelaciones de Concep-
ción agregó que “Estamos felices 
porque haya comenzado la cons-
trucción de un tribunal tan nece-
sario para las familias de esta zona 
y, especialmente, que es una obra 
prensada en los tiempos actua-
les, que tiene considerada en su di-
seño un lactario y la posibilidad de 
ampliar el número de salas de au-
diencias de seguir creciendo la 
población”, cerró el presidente de 
la Corte de Apelaciones de Con-
cepción.

la necesidad de construir una obra 
pública, como lo es el Corredor de 
Transporte Público de denominado 
Eje Colón, ha dejado una lección 
como lo reconoce el presidente re-
gional de la institución, Braulio Cas-
tro, quien comentó que además de 
estar ayudando en generar los espa-
cios de diálogo para solucionar el 
problema, también se trabajará con 
la autoridad para revisar el empla-
zamiento de cada uno de los cuar-
teles en el Biobío para saber si están 
situados en algún terreno o franja 
potencialmente expropiable debido 
a algún futuro proyecto de infraes-
tructura pública, expresó. 

“No recuerdo otra (situación 
igual). Sí tenemos cuarteles que he-
mos tenido que mover producto de 
la propia construcción de un cuar-
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Plan de Emergencia Habitacional: 17 mil 
familias de Biobío ya tienen su vivienda

Con bailes, cantos, disfraces y dis-
tintas actividades recreativas, se lle-
vó a cabo la Fiesta de la Primavera en 
el Centro Integral para el Adulto Ma-
yor (Ciam) Cesfam Lorenzo Arenas. 

En un auditorio lleno de colores y 
flores primaverales, se llevó a cabo la 
tercera versión de esta tradicional 
celebración que reunió a la comuni-
dad usuaria y vecinal, en un ambien-
te lleno de alegría y espíritu festivo. 

Ciam Cesfam Lorenzo Arenas  
celebró la Fiesta de la Primavera

momentos que marcaron la jorna-
da, destaca cuando los vecinos del 
sector Prieto Cruz, manifestaron su 
agradecimiento y entregaron un re-
loj como regalo para el Ciam. Un de-
talle que adornará el auditorio, sim-
bolizando la unión y el compromiso 
de la comunidad con este espacio 
que sigue promoviendo actividades 
para el bienestar y la participación de 
todas y todos.

FOTO: MUNICIPALIDAD DE CONCEPCIÓN

Esta iniciativa que comenzó en 
2022, se realizó en sus primeras edi-
ciones gracias al trabajo colaborati-
vo entre el Programa Más Adulto Ma-
yor Autovalente y el área de Partici-
pación Social del Cesfam. Este año, la 
organización estuvo a cargo del equi-
po del Ciam Lorenzo Arenas, quienes 
se preocuparon de que la celebra-
ción mantuviera su encanto e impor-
tancia para los asistentes. Entre los 

DURANTE LA ACTUAL ADMINISTRACIÓN DE GOBIERNO

Según detalla el Ministerio de Vi-
vienda, la historia del comité de vi-
vienda Los Alerces en San Rosendo, 
es extensa, tal vez demasiado para 
las 75 familias que por dos décadas 
han esperado obtener una vivienda 
propia, esa con la que sueñan tan-
tas familias a lo largo de nuestro 
país y que a ratos les parece inalcan-
zable. El Plan de Emergencia Habi-
tacional viene a hacer frente a esta 
crisis, buscando entregar 260 mil 
viviendas en el país y en la Región 
del Biobío 18.896. 

Las 75 familias que conforman el 
comité Los Alerces recorrieron el te-
rreno donde se están construyendo 
sus casas, junto a la seremi de Vi-
vienda y Urbanismo, Claudia Tole-
do, y el alcalde de San Rosendo, Ra-
bindranath Acuña. El sueño co-
mienza a materializarse y con el 85 
por ciento de avance ya están pró-
ximos a recibir sus casas. 

“Como siempre he manifestado, 
estamos tranquilos esperando el 
momento. Todo se ha dado bien 
hasta este instante y en espera. Han 
sido tantos años que esto ya es la 
nada misma”, describió la presiden-
ta del comité Valeska Reinoso. 

En total son 17 mil familias en la 
región del Biobío las que ya han re-
cibido sus viviendas, las que han 
podido dejar atrás el pago de arrien-
do, el vivir de allegados y comenzar 
una nueva etapa, con la tranquili-
dad de estar en una casa digna, que 
van a poder dejarle a sus hijos. 

“Ya en el último reporte del mes 
de octubre llevamos un 90 por cien-
to de avance en el Plan de Emergen-
cia Habitacional en nuestra región, 
lo que significa que más de 17 mil fa-

Este plan busca enfrentar la crisis actual y entregar 260 mil viviendas en el país  
y en la Región llegar a casi 19 mil inmuebles.

cuado para que las vecinas y vecinos 
puedan fortalecer sus lazos. 

Este proyecto es el primero en al-
tura que se construye en San Rosen-
do, con una vista privilegiada al río 
Biobío, lo que va a aportar para que 
las familias disfruten no solo de su 
hogar sino también del entorno 
donde está emplazado.

 FOTO: MINVU

plo, pagando arriendos con muchas 
complicaciones o viviendo de alle-
gados. Por lo tanto, para nosotros es 
muy importante en la región inclu-
so superar la meta”, explicó la sere-
mi de Vivienda y Urbanismo, Clau-
dia Toledo Alarcón. 

El avance del Plan de Emergencia 
Habitacional a nivel regional es muy 
positivo, ya que lo que falta para lo-
grar la meta es cercano al 10 por 
ciento. Sin embargo, son más de 10 

mil las viviendas que están con algún 
grado de avance en las distintas co-
munas, por eso es también otro de los 
aspectos positivos, que esta iniciati-
va descentraliza la gestión del Min-
vu y ha permitido llegar con proyec-
tos habitacionales a todas las comu-
nas y no solo a los centros urbanos. 

También destacan que las vivien-
das cumplen con un alto estándar 
de calidad y están insertas en ba-
rrios que ofrecen un entorno ade-
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milias Ya están viviendo en su casa 
propia, así que estamos muy con-
tentos porque hemos ido cumplien-
do la meta y queremos obviamen-
te cumplir la meta y seguir por más 
porque sabemos que cada vez que 
logramos una nueva recepción o 
superamos la meta, son más fami-
lias que tienen su vivienda definiti-
va, cumplen su sueño y salen de la 
situación muy complicada en la 
que muchas veces están, por ejem-
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Consumo de alcohol 
y mezcla con 
medicamentos:  
efectos en la conducta 
y riesgo cerebral

ESPECIALISTAS LOCALES

El alcohol es la sustancia psi-
coactiva más utilizada en el país, 
según el Servicio Nacional para 
la Prevención y Rehabilitación 
del Consumo de Drogas y Alco-
hol, Senda, un 39,2% de la pobla-
ción declara haberla consumido 
recientemente. Además, el 
50,7% de quienes beben declara 
episodios de embriaguez, evi-
denciando patrones de uso in-
tensivos. 

El alcohol actúa como supre-
sor del sistema nervioso central, 
incluyendo el cerebro y enlente-
ciendo de su actividad. Su ac-
ción en el organismo se asocia a 
cambios en el estado de ánimo, 
en el comportamiento y auto-
control, además de afectar la ca-
pacidad para pensar y tomar de-
cisiones.   

Los cambios en el comporta-
miento de el cerebro dependen 
de la cantidad de alcohol que se 
consuma, siendo distintas entre 
una copa de vino a una intoxica-
ción que llegue a la pérdida de 
consciencia. “Eso muestra que el 
sistema nervioso puede estar 
completamente deprimido, afec-
tando todas las funciones del ce-
rebro”, explicó el profesor del De-
partamento de Fisiología en la 
Facultad de Ciencias Biológicas, 
Dr. Luis Aguayo Hernández.   

El académico describió que 
un solo trago puede dar una sen-
sación de alegría, quitar la ansie-
dad y volver a las personas un 
poco más desinhibidos. Para el 
también Director del Programa 
de Neurociencia, Psiquiatría y 
Salud Mental (Nepsam) de la 
Universidad de Concepción, “el 
alcohol es un lubricante social. 
Esto significa que, si uno va a 
una cena, a una fiesta, va con ti-
midez, y el alcohol te quita esa ti-
midez, y ya después de un trago 
te permite conversar animada-
mente con el resto de la gente”, 
explicó.   

A pesar de que la cantidad de 
alcohol ingerida sea muy baja, el 
estado de vigilia natural del ce-
rebro se ve alterado. «El hecho 
de que disminuya el estado de vi-
gilia significa que uno empieza 
a tener dificultades para hablar, 
tiene dificultades para tomar 
una llave y ponerla en la cerradu-
ra, falla la capacidad motora” 
ejemplificó Aguayo, destacan-
do que, por ejemplo, cuando un 
individuo está bajo la influencia 
del alcohol y decide manejar, 
“podría tomar la decisión de so-

brepasar un vehículo, haciendo 
los cálculos equivocados y pro-
vocando un accidente”.   
 
Alcohol y medicamentos  

El alcohol se vuelve especial-
mente peligroso cuando se com-
bina con medicamentos, lo que 
puede generar toxicidad. El Dr. 
en toxicología y académico de la 
Facultad de Farmacia, Claudio 
Müller Ramírez, explica que esta 
sustancia tiende a modificar los 
procesos químicos de algunas 
sustancias que pueden ingresar 
al organismo, entre ellas los me-
dicamentos. 

Los riesgos de quienes mez-
clen ambas sustancias no solo se 
quedan en alterar el efecto bené-
fico, sino que también pueden 
generar cambios en la terapia o 
en el esquema terapéutico “o in-
cluso generar cuadros de toxici-
dad, lo que se traduce en que se 
estaría en frente de un efecto 
dañino, perjudicial para la sa-
lud”, confirmó el docente.   

Esta mezcla va a disminuir las 
funciones del sistema nervioso 
central y es particularmente pe-
ligroso si se consume junto a “al-
gún medicamento que también 
sea depresor del sistema nervio-
so central, por ejemplo,  las fa-
mosas benzodiacepinas, que 
son muy fáciles de encontrar en 
la mayoría de los hogares en 
nuestro país”, ejemplificó el Dr. 
Müller, siendo categórico en que 
“no es recomendable mezclar 
alcohol con ningún tipo de me-
dicamento bajo ninguna cir-
cunstancia”. Repetir esta mezcla 
constantemente ayudaría a ge-
nerar “un daño transitorio o bajo 
ciertas circunstancias un daño 
permanente en las funciones ce-
rebrales”, puntualizó.   

La recomendación de ambos 
docentes es consumir de mane-
ra responsable y consciente be-
bidas alcohólicas y jamás mez-
clarlas con medicamentos.“Ese 
punto involucra no solamente 
la biología, sino que también in-
volucra la economía, la socie-
dad, los aspectos psicológicos. 
Por la sencilla razón de que 
como uno tiene una evolución 
compleja del estado que lo está 
afectando, es muy difícil de cuan-
tificar objetivamente” analizó el 
Dr. Aguayo, reflexionando sobre 
la importancia de la formación y 
discusión de estos temas en los 
hogares y recintos educativos.  

 FOTO: RACOOL_STUDIO EN FREEPIK 

El consumo de alcohol puede alterar significativamente el sistema 
nervioso central, especialmente si se combina con medicamentos. 
Advierten sobre los riesgos y enfatizan la importancia de un 
consumo responsable y consciente.
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ESPECIALISTAS  
analizaron 
problema en el 
consumo de 
personas. 

El alcohol actúa como 
supresor del sistema 
nervioso central, incluyendo 
el cerebro y enlenteciendo 
de su actividad. 

Su acción en el organismo 
se asocia a cambios en el 
estado de ánimo, en el 
comportamiento y 
autocontrol.

Un solo trago puede dar una 
sensación de alegría, quitar 
la ansiedad y volver a las 
personas un poco más 
desinhibidos.
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RECONOCIMIENTO DE ACADEMIA CHILENA DE CIENCIAS

Un nuevo logro en su carrera ha 
anotado la bioquímica de la Uni-
versidad de Concepción y acadé-
mica de la Facultad de Farmacia, 
Dra. Estefanía Nova Lamperti, con 
la obtención del Premio a la Exce-
lencia Científica Adelina Gutiérrez 
para Investigadoras Jóvenes de la 
Academia Chilena de Ciencias. 

Cada año, el organismo entrega 
este galardón con el objetivo de des-
tacar a investigadoras chilenas o ex-
tranjeras residentes, menores de 40 
años, que han desarrollado una tra-
yectoria relevante en Ciencias Natu-
rales y Ciencias Exactas, motivándo-
las a continuar su labor científica. 

“Estoy muy contenta, muy feliz, 
emocionada por el reconocimiento 
a una carrera que a veces es bien in-
grata, pero que es tan bonita y trae 
tanta felicidad”, señaló la investi-
gadora tras conocer que había sido 
seleccionada para la distinción en el 
área de Ciencias Naturales. 

Dice ser totalmente honesta en su 
visión de lo que significa formarse y 
trabajar en ciencias, porque -a su 
juicio- en este ámbito las exigencias 
son altas tanto para hombres y mu-
jeres y “muchas veces hay que volver 
a partir de cero”. Por eso, agrega, 
hay que tener mucha paciencia y 
perseverancia, y ser muy resiliente. 

“Para mí no ha sido fácil, hubo 
momentos de dificultad, de contra-
tiempos, sobre todo al inicio, en-
tonces esto es como un premio al es-
fuerzo”, asevera.  Con todo, aclara 
que en el balance, las satisfacciones 
son muchas y también una motiva-
ción para continuar investigado y 
enseñando. 

La suya fue una elección plena-
mente consciente que estuvo pre-
sente desde su infancia, pero junto a 
varias otras opciones. “Pero tenía 
que elegir lo que creía que me hacía 
feliz,  lo que me apasionaba. Mi 
mamá (la académica Lilian Lamper-
ti) también es investigadora y a ella 
yo siempre la vi muy feliz con su tra-

Dra. Estefanía Nova 
recibe Premio de 
Excelencia Científica 
a Investigadora Joven
El premio de la Academia Chilena de Ciencias a la 
Excelencia Científica destaca a investigadoras menores 
de 40 años, que han desarrollado una trayectoria 
relevante en Ciencias Naturales y Ciencias Exactas, 
motivándolas a continuar su labor científica. 

 FOTO: ESTEBAN PAREDES DRAKE / DIRCOM UDEC

siempre piensa en dos ámbitos, “que 
son los dos ejes en que me formé, la 
investigación básica, que es el cora-
zón de la ciencia, y después su apli-
cación a pacientes, como fue el pro-
yecto Covid (en el que estudió las se-
cuelas de la enfermedad)”. 

La idea, dice, es hacer investiga-
ción que impacte directamente en 
los diagnósticos, el análisis de fárma-
cos o el estudio genético de enferme-
dades como el cáncer. “Creo que ese 
es el gran proyecto para la Región, 
donde tenemos un alza de cáncer 
gástrico. Pero también nos interesa 
mucho la prevención y la educación. 
Esas dos áreas son las que me gusta-
ría potenciar con mis colegas, en un 
trabajo colaborativo, que me gusta 
mucho y que es lo que se necesita”, 
puntualiza la investigadora. 

 
Docencia 

Como integrante del Departa-
mento de Bioquímica e Inmunolo-
gía de la Facultad de Farmacia, la 
Dra. Nova enseña inmunología en 
las carreras de Bioquímica, Quími-
ca y Farmacia y Nutrición. Asimis-
mo, colabora en los doctorados en 
Ciencias de la Computación y en 
Ciencias y Tecnología Analítica, así 
como en los magíster en Bioquími-
ca Clínica e Inmunología, en Cien-
cias Farmacéuticas y en Ciencias 
Odontológicas. 

En marzo, en la conmemoración 
del Día Internacional de la Mujer, re-
cibió la distinción Mujeres que inci-
den y promueven los Derechos Hu-
manos de la sede Biobío del Institu-
to Nacional de Derechos Humanos, 
centrado en quienes contribuyen a 
reducir la brecha de género en edu-
cación, por su investigación en tor-
no a las secuelas del Covid 19. En el 
mismo contexto, pero en 2023, reci-
bió el reconocimiento Mujeres Des-
tacadas en Ciencias en la UdeC. 

A inicios de este año fue distingui-
da por su aporte a la ciencia, tecno-
logía, conocimiento e innovación en 
la Región por parte de la Seremi de 
Ciencia de la Macrozona Centro Sur. 

La Dra. Nova recibirá su distin-
ción en una ceremonia especial de 
la Académica Chilena de Ciencias el 
11 de diciembre a las 12 horas.

Noticias UdeC

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

DRA. ESTEFANÍA NOVA LAMPERTI, bioquímica de 
la Universidad de Concepción y académica de la 
Facultad de Farmacia.

bajo y eso a mí me marcó”, cuenta. 
Así, eligió Bioquímica en la Uni-

versidad de Concepción, titulándo-
se en 2009, para iniciar un doctora-
do en Inmunología del King’s Colle-
ge London (Inglaterra) que 
concluyó en 2014.  En Inglaterra fue 
asistente de investigación en labo-
ratorios del Guy’s Hospital y del Me-
dical Research Council (MRC) y rea-
lizó su investigación postdoctoral 
en inmunología, señalización mole-
cular y medicina traslacional. 

En sus investigaciones ha trabaja-
do en la caracterización de linfocitos 
T reguladores y ha estudiado el rol 
del sistema inmune en cáncer y en-
fermedades autoinmunes. Actual-

mente conduce un proyecto Fon-
decyt sobre transferencia mitocon-
drial en cáncer oral y colabora en el 
proyecto de vinculación internacio-
nal de la Anid Red de Colaboración 
en Inmunología e Inmunoterapia 
entre Francia, Argentina y Chile. 

La académica reconoce que hoy 
sigue tan motivada como el primer 
día y que el laboratorio continúa 
siendo uno de sus lugares favoritos; 
por eso está convencida de que la 
felicidad debe ser la razón principal 
a la hora de optar por esta carrera. 
“Lo otro importante es saber que en 
esto tienes que hacer las cosas 
bien”, asevera. 

En una proyección de su carrera, 

Ciencia&Sociedad
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Montos de sanciones 
a servicentros de 
Biobío totalizan casi  
$19 millones en 2024

A LA FECHA SEGÚN LA SUPERINTENDENCIA DE ELECTRICIDAD Y COMBUSTIBLES

Tras la reciente clausura de una es-
tación de servicio en Santiago por la 
mala calidad del combustible y luego 
del cierre sufrido al año pasado por 
otra estación en Tomé, por operar con 
un estanque fuera de norma, surgió 
nuevamente la preocupación acerca de 
cómo se fiscaliza la seguridad y la ca-
lidad de los combustibles y los efectos 
que conlleva la alteración de los mis-
mos en los motores de los vehículos. 

Así, el director regional de la Supe-
rintendencia de Electricidad y Com-
bustibles, SEC Biobío, Manuel Cartage-
na, sostuvo que “en términos generales, 
el nivel de cumplimiento de calidad de 
los combustibles en el país, es bastan-
te alto, llegando a un 98,5% de muestras 
que cumplen con los estándares exigi-
dos, esto es en 4.715 tanques analiza-
dos, entre enero y septiembre de este 
año, en todo el país. Sin embargo, cuan-
do nos encontramos con incumpli-
mientos, se procede a aplicar las mul-
tas o sanciones que corresponden. A 
modo de ejemplo, en la región ya se han 
aplicado 7 sanciones a estaciones de 
servicio por incumplir aspectos de se-
guridad y de calidad de los combusti-
bles que estaban comercializando, en 
lo que va de este año”. 

Más en detalle, desde la SEC, indica-
ron que en 2023 hubo sanciones a es-
taciones de servicios de Biobío por un 
monto total de 255 Unidades Tributa-
rias Mensuales (UTM) ($16.990.140), 
correspondientes a incumplimientos 
en la seguridad, mientras que en lo que 
va del presente año, el total, en este mis-
mo ámbito de la seguridad, va en 185 
UTM ($ 12.326.180). 

Hay que precisar que las sanciones 
de este año 2024 se desglosan de la si-
guiente manera, 185 UTM ($ 
12.326.180) fueron por no cumplir la 
normativa relativa a la seguridad, 
mientras que otras 100 UTM ($ 
6.662.800) fueron por incumplir lo re-
lacionado con la calidad de los com-
bustibles, es decir, si se suman ambos 
tipos de sanciones, seguridad y calidad, 
de este año, totalizan 285 UTM ($ 
18.988.980). 

Por su parte, el seremi de Energía (s), 
Pablo Pinto, destacó la importancia 
de este trabajo. “La fiscalización de la 
SEC es clave para resguardar la segu-
ridad de las personas y asegurar que los 
estándares de calidad se mantengan en 
cada instalación y servicio. Como Mi-
nisterio, apoyamos y reforzamos es-
tas acciones para promover un uso se-
guro y eficiente de la energía en nues-
tra región”, mencionó. 

Además, desde el Ministerio de Ener-
gía señalaron que la labor de fiscaliza-
ción que realiza la Superintendencia de 
Electricidad y Combustibles (SEC) es 

En Biobío van 7 sanciones aplicadas a estaciones de servicios 
que suman un monto de 285 UTM entre aspectos de 
seguridad y calidad de combustibles.
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un proceso de certificación que inclu-
yen análisis de su composición que 
considera porcentajes de carbono, hi-
drógeno y si tiene azufre donde las frac-
ciones de estos compuestos son de-
terminantes”.   

En este ámbito, desde la SEC aclara-
ron que realizan fiscalizaciones con el 
objetivo de verificar la calidad de los 
combustibles ofrecidos al público. Es-
tas inspecciones implican tomar mues-
tras en diferentes puntos de distribu-
ción, como estaciones de servicio, para 
asegurar que los combustibles cum-
plen con los parámetros establecidos 
por la normativa vigente. 

Por ejemplo, en el caso del octana-
je, si un combustible se comercializa 
como 95 octanos, debe cumplir con 
este valor como mínimo. Además, 
otros aspectos técnicos, como los nive-
les de oxígeno o azufre, tienen límites 
máximos establecidos por la normati-
va. Esta misma normativa define los 
métodos de ensayo que se utilizan para 
medir estas propiedades. 

Las muestras recolectadas durante 
las fiscalizaciones se analizan en la-
boratorios especializados, aplicando 
los métodos de ensayo oficiales. De 
esta manera, se verifica que cada pará-
metro se encuentra dentro del rango 
permitido, verificando tanto el cumpli-
miento normativo como la seguridad 
de los combustibles.

Edgardo Mora 
edgardomora@diarioconcepcion.cl

siones y los riesgos de seguridad don-
de la recomendación es siempre usar 
combustibles de calidad certificada y 
se verifique regularmente el estado del 
motor para prevenir los problemas 
asociación a cualquier alteración”, dijo 
la académica de la UdeC. 

Del mismo modo, la docente aclaró 
que “normalmente todos los combus-
tibles antes de ser utilizados necesitan 

Ingeniería Mecánica de la Facultad de 
Ingeniería de la Universidad de Concep-
ción, explicó los impactos negativos 
que producen en los motores aquellos 
que reciben bencina o diésel alterados. 

“En general, los combustibles si se al-
teran negativamente comprometen el 
rendimiento del motor, la eficiencia y 
la vida útil de los motores se acorta 
considerablemente, aumentan las emi-

7 sanciones  
aplicadas se  
registran por  
ahora.

constante, abarcando tanto las insta-
laciones de combustibles como las 
eléctricas. Su objetivo principal es ve-
lar por el cumplimiento de la norma-
tiva vigente, un aspecto fundamental 
para garantizar que las personas acce-
dan a productos y servicios seguros y 
de calidad. 

Alteraciones y efecto en motores 
Einara Blanco, profesora asociada de 
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ACCIONES TRAS EL CIERRE DE LA ACERERA

Edgardo Mora Cerda  
contacto@diarioconcepcion.cl

El evento Redes, “Rueda de nego-
cios Biobío” 2024, organizado por la 
Asociación de Empresas Biobío 
(Asem) en conjunto con el Gobier-
no, buscó mejorar las oportunida-
des para las empresas contratistas 
de Huachipato. 

Desde los Ministerios del Traba-
jo y Economía, destacaron y valora-
ron la iniciativa, que contó con la 
presencia del ministro Nicolás Grau 
y del subsecretario del Trabajo, 
Giorgio Boccardo, además de otras 
autoridades regionales. 

“Quedaron varias empresas 
comprometidas en ayudarnos a 
vincularnos con ellos. Logramos 
hacer contacto con una cantidad 
importante de empresas y queda-
mos de enviar información rele-
vante de nosotros, qué hacemos 
y en qué somos más fuertes” des-
tacó Porfirio Ochoa, dueño de la 
empresa Imattex y vocero de la 
mesa de contratistas de Huachi-
pato. 

De acuerdo con Ochoa, esperan 
pasar a una segunda etapa de entre-
vistas, “más personalizadas porque 
a lo que apuntamos concretamen-
te es comenzar a participar de las li-
citaciones y así dar continuidad a 
nuestras operaciones. Como mesa 
de contratistas logramos interac-
tuar con alrededor de 20 empresas 
de un total de 30 a las que buscába-
mos llegar, pero entendemos que 
por cuestiones de tiempo no se 
pudo dar”, dijo. 

A su vez, Porfirio Ochoa adelan-
tó que “queremos conversar con la 
secretaria ejecutiva del Plan de Re-
forzamiento de la Industria Regio-
nal, Carolina Parada, para poder 
ver las posibilidades de realización 
de un encuentro de proveedores ex-
clusivo para los contratistas de Hua-
chipato y así contar con el tiempo 
suficiente para ampliar el contacto 
con las empresas que licitan que 
son con quienes nos interesan ce-
rrar contratos”. 

Dicha conversación se iba a rea-
lizar el viernes 22 en dependencias 
del sindicato de Enap Petrox, en ca-
lle Janequeo de Concepción. 

Por su parte, Humberto Miguel 
Cerda, presidente de la Asocia-
ción de Empresas de Biobío 
(ASEM Biobío), destacó que fue-
ron más de 700 pymes de la Región 
las inscritas para participar en el 

Excontratistas de 
Huachipato logran 
contacto con al  
menos 20 empresas 
en rueda de negocios
El vocero de los otrora prestadores de servicio de la usina, 
Porfirio Ochoa, dijo que “quedaron varias empresas 
comprometidas en ayudarnos a vincularnos con ellos. 
Logramos hacer contacto con una cantidad importante de 
empresas y quedamos de enviar información relevante de 
nosotros”.

evento Redes 2024. “Se realizaron 
más de 350 reuniones de negocios 
entre pymes y grandes empresas, 
con 31 grandes empresas partici-
pantes. Dentro de ellas, estuvo Co-
delco, BHP, Antofagasta Minerals, 

SQM, AngloAmerican; y muchas 
locales como Asmar,  Valmar, Ca-
manchaca, etc”, sostuvo el presi-
dente de ASEM Biobío. 

Otro punto relevante para Mi-
guel Cerda es que “este evento tam-

bién se enmarca en el eje 2 del Plan 
de fortalecimiento industrial donde 
Asem incorpora a 62 empresas pro-
veedoras de Huachipato afectadas 
por su cierre y les permitió volver a 
conectarse con un importante teji-
do empresarial”, resaltó. 

 
Resultados 

Acerca de los frutos que dejó el 
encuentro en el centro de eventos 
Mitrinco, el representante de ASEM 
Biobío dijo que “en poco tiempo 
más tendremos resultados del ver-
dadero impacto para nuestra Re-
gión. Hay que destacar el compro-
miso de las autoridades de apoyar 
este evento con más fuerza para 
que nuestro próximo paso sea un 
evento de carácter internacional”. 

Así también, desde la asociación 
de empresas de Biobío indicaron 
que se cumplió además con uno de 
los propósitos del evento que fue 
“presentar a todo el ecosistema pro-
ductivo de la Región los verdaderos 
dolores de la pyme y sus causales. 
De tal forma de lograr un compro-
miso para que cada uno, dentro de 
sus espacios, pueda ejecutar accio-
nes para aliviarlos y disminuirlos 
como son el incumplimiento de la 
ley de pago 30 días; dificultades de 
acceso a financiamiento;  falta de 
vinculación con la academia; difi-
cultades en el acceso a postulacio-
nes de Corfo y Sercotec junto con 
problemas en la retención de talen-
tos, entre otros”, manifestó Hum-
berto Miguel Cerda. 

Iván Montes, vocero de la Mesa 
por la Defensa del Empleo y la In-
dustria Regional,  sobre el balan-
ce preliminar del encuentro de 
proveedores realizado en Mitrin-
co, manifestó que “pudimos cons-
tatar que, efectivamente, muchos 
proveedores de Huachipato es-
tuvieron presentes en este even-
to de gran magnitud desde el pun-
to de vista de la participación de 
las empresas en que se pudieron 
realizar verdaderas redes con las 
empresas de la Región y espera-
mos que los proveedores de Hua-
chipato que participaron de esta 
instancia pudieran conectarse 
con estas empresas para ofrecer 
sus servicios”.  

“De todas maneras, solicitaremos 
a ASEM nos pueda entregar un con-
solidado respecto de las oportuni-
dades de negocio que se concreta-
ron en este encuentro”, agregó. 

Cabe recordar que en la actividad 
estuvieron presentes el Ministro de 
Economía, Nicolás Grau; y el subse-
cretario del Trabajo, Giorgio 
Boccardo; además de la seremi del 
Trabajo, Sandra Quintana; el sere-
mi de Economía, Javier Sepúlveda y 
del gerente general de Asem Bio-
bío, Eliseo San Martín. 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

700
pymes locales se inscribieron, aproxi-
madamente, en el evento.
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Ranking de competitividad digital: 
Chile se ubica en tercer lugar en la región

Un total de 19 multas por 51 millo-
nes de pesos aplicó hasta las 16 horas 
de este domingo la Dirección del Tra-
bajo (DT). Esto, durante su fiscaliza-
ción del derecho de sufragio y el feria-
do de trabajadores y trabajadoras de 
malls y strip center en las 11 regiones 
donde hubo elecciones de segunda 
vuelta de gobernadores regionales. 

Durante estos comicios, traba-
jadores y trabajadoras que debieron 
laborar contaron con un lapso mí-

Dirección del Trabajo aplicó multas por 51 
millones de pesos en segunda vuelta electoral

trabajadores y trabajadoras puedan 
ejercer sus derechos. Sin embargo, 
desde temprano estuvimos reci-
biendo las denuncias con más de 
80 fiscalizadores en las 11 regiones 
del país donde se realizaron las elec-
ciones. Así es que en ese sentido he-
mos realizado nuestra labor. Espe-
ramos, por cierto, que todos los tra-
bajadores y trabajadoras que les 
tocaba laborar hoy día hayan podi-
do ejercer su derecho a sufragio”.

FOTO: /CC

nimo de 3 horas para sufragar o ex-
cusarse respecto de su deber cívico. 
También contaron con el tiempo 
necesario quienes fueron designa-
dos vocales de mesa y miembros de 
colegios escrutadores o delegados 
ante la Junta Electoral.   

El director del Trabajo, Pablo Zen-
teno, señaló que “obviamente, siem-
pre esperaríamos no tener que in-
fraccionar entre estas normas que 
son muy conocidas, que todos los 

ESTUDIO INTERNACIONAL

El 19 de noviembre, en el último 
día de la Cumbre G20 realizada en 
Brasil, especificamente en el foro 
“Eliminando Brechas Digitales”, se 
dio a conocer el último Ranking 
Mundial de Competitividad Digi-
tal 2024 de IMD que evalúa la capa-
cidad y la preparación de 67 países 
para adoptar e implementar las tec-
nologías digitales como motor cla-
ve para el desarrollo económico de 
los gobiernos y la sociedad en gene-
ral. Para ello se midieron tres indi-
cadores: conocimiento, tecnología 
y preparación para el futuro. 

Singapur lidera en el ranking, 
donde América aparece atrasada 
en infraestructura y conectividad 
digital. Específicamente, Chile logra 
la clasificación más alta situándose 
en el puesto 42, el tercero mejor de 
la región tras Estados Unidos (4) y 
Canadá (13), y seguido por Brasil 
(57) y Colombia (58). 

Este ranking elaborado anual-
mente por el Centro de Competiti-
vidad Mundial (WCC) de IMD, ha 
demostrado que las disparidades 
en el desarrollo de la infraestructu-
ra digital entre países pueden com-
pensarse si los “más atrasados” en la 
digitalización, se suman a los avan-
ces de la tecnología emergente, 
como la Inteligencia Artificial (IA) 
que puede impulsar la innovación, 
la economía y mejorar las condi-
ciones de vida de la ciudadanía. 

Si bien a Chile le queda mucho por 
avanzar, estar en el puesto número 
tres de América es de suma impor-
tancia y demuestra el trabajo que se 
está realizando con la Ley de Trans-
formación Digital. “El talento huma-
no y políticas adecuadas permiten 

En su octava edición, el Ranking Mundial de 
Competitividad Digital 2024 del Institute for 

Management Development (IMD), ubicó a Chile 
 en el tercer lugar de América, detrás de  

Estados Unidos y Canadá.

tales eficientes, entre otros. 
Este ranking evidencia que los 

países que aprovechan eficazmen-
te la digitalización y las tecnologías 
emergentes fortalecen su ventaja 
competitiva, lo que se traduce en un 
mayor crecimiento económico, ma-
yor productividad, mayor confian-
za y una influencia global.

 FOTO: MINISTERIO DE HACIENDA

que un país avance en la transforma-
ción digital. Chile ha estado trabajan-
do firmemente en entregar mejores 
productos y servicios digitales a la 
ciudadanía, a través de la implemen-
tación de la ley de transformación 
digital. Vamos avanzando bien, pero 
nos queda mucho por hacer, aún te-
nemos brechas que saldar. El país ne-
cesita avanzar en gobernanza, pro-
ductividad e integración de tecnolo-
gías como la Inteligencia Artificial 

para fortalecer su competitividad en 
un entorno global cambiante”, indi-
có el director de la Secretaría de Go-
bierno Digital, José Inostroza.  

El análisis del ranking revela que 
los países líderes a nivel mundial, 
como Singapur, Suiza y Dinamarca, 
destacan por sus avances en alianzas 
público-privadas, la digitalización 
de servicios bancarios y financieros, 
la exportación de tecnologías y la 
implementación de gobiernos digi-

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Chile con 3 figuras de la UdeC y sin   
más opción que derrotar a Venezuela

La derrota 80-74 ante Colombia 
dolió porque era un duelo de fuer-
zas parejas, pero Chile sabe que en 
casa (Valdivia) debe ganar esos par-
tidos si quiere avanzar. La “Roja” de 
baloncesto quedó última del Gru-
po A, con 4 puntos, en una llave 
muy peleada donde todos tienen 
posibilidades, pero para seguir con 
vida, el equipo de Juan Manuel Cór-
doba debe vencer hoy (20 horas) a 
Venezuela, que también llega a este 
partido con 4 unidades. 

De las 3 figuras de la UdeC, el 
que más acción vio ante Colombia 
fue Diego Low con 21 minutos, 
mientras que Sebastián Carrasco 
solo estuvo 9 minutos en cancha, 
aunque se dio maña para aportar 
un par de triples cuando Chile se 
acercó en el tercer cuarto. Kevin 
Rubio, en tanto, solo marcó pre-
sencia en 1:58 minutos. 

El lugar del “Seba” fue ocupado 
por Franco Morales, que esta vez 
tuvo un bajo desempeño, aportan-

do solo 2 puntos y 2 asistencias. 
¿Habrá hoy mayor presencia del 
base auricielo? 

Chile ha jugado 3 partidos en el 
torneo, ganando y perdiendo con 
Argentina en la ventana anterior, 
mientras que Venezuela cuenta dos 
reveses y una  victoria sobre Colom-
bia. El viernes cayó 72-61 ante Ar-
gentina en Mar del Plata. Con otra 
ventana por jugar en febrero, los 3 
primeros equipos irán a la Ameri-
cup de Nicaragua 2025.

 FOTO: ARCHIVO

E
speraban este partido y 
se notó. La UdeC recibió 
a este Pallaco líder e in-
victo en 6 partidos, que 
había derrotado a las 

universitarias en octubre, pero sin 
Bárbara Cousiño ni Vania Vega. 
Querían demostrar que con equi-
po completo sería otra cosa y así 
fue. Desde el inicio las dueñas de 
casa sacaron ventaja en la Casa 
del Deporte y, pese a que Escuela 
Alemana se acercó a 3 puntos, 
Sydni Tears calentó la mano y no 
hubo con qué darle: llegó a 34 pun-
tos y fue triunfo 88-77. 

El primer cuarto se bailó al ritmo 
de Cousiño y Carla Torres, apor-
tando 10 puntos cada una, mien-
tras Ashiala Jackson se encargaba 
de que la siempre imponente Tatia-
na Gómez tomara pocos tiros. Las 
dirigidas por Patricio Fernández 
edificaron una ventaja de 9 puntos 
que a la larga marcó la diferencia, 
más allá de los distintos momentos 
del encuentro. 

Y desde el segundo cuarto en ade-
lanto fue un show de Tears. La “11” 
del Campanil no tiene el físico im-
ponente de otras norteamericanas, 
pero sí una agilidad y facilidad de 
tiro que resulta difícil de contra-
rrestar. Sydni anotaba de todos la-
dos, iba a la línea con su muy buen 
porcentaje y también se animó a 
acertar un triple, apartado donde la 
UdeC falló bastante. 

Fue un duelo de tan alto vuelo 
que ninguno de los dos técnicos se 
animó mucho a la rotación de juga-
doras. Había que matar o morir con 
las estelares. Pero desde las alterna-
tivas del Campanil apareció la 
siempre interesante figura de Anto-
nia Sagurie, que metió dos triples y 
terminó con 10 puntos, aparecien-
do sobre todo en ese tercer cuarto 
que lo ganó Paillaco y en algún mi-
nuto estuvieron a tiro de cañón 
para igualar el marcador. 

Quedaron a solo 3 puntos, pero 
Jackson se animó al otro lado de 

Dulce revancha auricielo: 
Tears estalló con 34 puntos

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Paillaco llegaba invicto y contaba un triunfo abultado sobre  
la UdeC, pero las pupilas de Patricio Fernández hicieron un 
partido redondo y celebraron rotundo 88-77.

la cancha para cerrar una notable 
jugada de tres puntos desde la lí-
nea de faltas y Sagurie aumentó 
la distancia con tres más. La 
UdeC volvía a dispararse y no mi-
raría más para atrás, mientras 
Paillaco no sabía qué hacer con-
tra Tears. 

 
Cerrando la tarea 

Con Gómez mucho más contro-
lada de lo habitual, aunque al final 
llegó a 10 puntos, y Fernanda Ova-
lle poco participativa en la ofensi-
va, eran las norteamericanas de 
Paillaco las que tiraban del carro e 
intentaban que el partido siguiera 
abierto. Kwanza Murray y Kennedy 
Gavin aportaron 24 y 22 puntos res-
pectivamente. 

Del lado ganador, Vania Vega no 
estuvo tan fina con el aro, pero 
siempre aporta otras cosas, como el 
criterio para buscar a la compañe-
ra mejor ubicada, 3 robos impor-
tantísimos y, además, 7 asistencias. 
Tarea silenciosa, pero de vital im-
portancia. Y cuando había que po-
ner el broche final, Cousiño se en-
cendió otra vez para un par de do-
bles y Escuela Alemana tuvo que 
tirar la toalla. 

Tears lideró la victoria con 34 
puntos, seguida de Cousiño y To-
rres con 15 y 14, respectivamente. 
Sagurie aportó con 10. Ahora am-
bos equipos tienen marca de 6 vic-
torias y una derrota en lo más alto 
de la Zona Sur. El próximo desafío 
de la UdeC será contra CD Español 
el próximo viernes, nuevamente en 
la Casa del Deporte.
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P
or compromisos laborales de sus pa-
dres, la vida de Constanza Bächler 
fue un poco nómade por varios años. 
En su natal Puerto Montt empezó a 
enamorarse de la gimnasia rítmica 

cuando niña, en una pasión que se mantuvo siem-
pre cuando se mudó a Temuco y ahora en Concep-
ción, donde reside desde 2021. 

“Acá terminé la enseñanza media y ahí em-
pecé  entrenar en el Deportivo Alemán. En la 
gimnasia partí como a los seis años, cuando ha-
cía ballet. Mis hermanas mayores la practica-
ban y me llamó la atención. Mi colegio (Alemán 
de Puerto Montt) tenía buenos resultados y eso 
nos motivaba, aunque lo veía como un juego, 
y a medida que pasó el tiempo fui haciendo más 
cosas y entusiasmándome más”, recordó. 

Hoy cursa segundo año de Kinesiología en la 
UdeC, y aseguró que no se le ha hecho tan com-
plejo compatibilizar el deporte con los estudios. 
“Es cosa de organización. Desde chica siempre 
he visto la gimnasia como una obligación más 
que como un hobby, entonces es como una 
cosa más que tengo que hacer. ¿Eso le quita el 
gusto? No, obviamente lo sigo disfrutando, 
pero lo principal es que está ese compromiso 
y es algo que hago hace muchos años”. 

 
100%, siempre 

Constanza agregó que su familia tiene mucho 
que ver en esa forma de hacer sus diferentes ac-
tividades. “Es autodisciplina pero también vie-
ne de mi entorno. Siempre me inculcaron que si 
uno se comprometía con algo, debía hacerlo 
con todo. Creo que uno tiene que dar el 100% en 
todo lo que realice”.  

Sobre lo competitivo, la última parte del 2024 
estuvo marcada por el Nacional Fenaude, donde 
ella tuvo muy buenos resultados. “Fui segunda en 
all around y primera en clavas. Esto igual es gra-
cias a la Javi (Díaz), la entrenadora de nuestra se-
lección. Ahí también quiero destacar que fuimos 
terceras en Conjunto A Mixto, donde debo men-
cionar a María José Riveros, Sofía Pozas, Antonia 
Roa y Sofía Martínez . También a Danitza Medi-
na (tercer lugar aro)”. 

En cada torneo, aseguró que esa pasión por el 
deporte se renueva. “Me encanta competir, como 
el sentimiento de antes de entrar al tapete es algo 
como inexplicable, único. También me gusta de la 
gimnasia las amistades que he podido hacer, y creo 
que es una disciplina donde nunca dejas de apren-
der, siempre puedes conocer cosas nuevas”. 

De cara a la siguiente temporada, ya se pone 
metas. “Me gustaría ser primera en el all around 
del Nacional, y ahí subirnos al podio como equi-
po, ya que ahora fuimos cuartos”. 

Junto con destacar que cuando tiene tiempo li-
bre le gusta ver series, leer, compartir con su fa-
milia y sacar a pasear a su perrita, Constanza dijo 
que le gustaría seguir ligada a la gimnasia por mu-
cho tiempo más. 

“Con mi carrera igual puedo seguir ligada, y 
hace poco también tuve una experiencia como en-
trenadora que me gustó. Podría hacer eso, seguir 
apoyando a las niñas. También me gustaría hacer 
un curso de jueza para así seguir participando en 
los campeonatos. En el ámbito que sea, quiero se-
guir en la gimnasia”, afirmó.

Estudia Kinesiología en la 
UdeC, donde también es 

seleccionada de gimnasia 
rítmica. Junto con contar 

como partió en el 
deporte y el camino que 

ha recorrido, aseguró que 
“aunque lo vea como un 
compromiso, como algo 

que tengo que hacer, lo 
disfruto mucho”. 

FOTO: CEDIDA
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E
l deporte univer-
sitario está vivien-
do la recta final de 
su temporada, 
marcada por los 

nacionales al alero de Fenau-
de. Además de estas compe-
tencias, donde ha habido 
gran protagonismo de los re-
presentantes locales, al alero 
de Adesup esta semana se lle-
varán a cabo las finales en la 
gran mayoría de las discipli-
nas colectivas. 

En lo referido a los nacio-
nales, el logro más destacado 
fue el título que obtuvo la se-
lección de fútbol femenina 
de la Ucsc, que ganó con una 
campaña casi perfecta: 5 
triunfos, un empate y apenas 
un gol en contra. Javier Villa-
rroel, jefe de la Unidad de De-
portes de la casa de estudios 
y entrenador del conjunto, se 
refirió a este importante 
campeonato. 

“En nuestro grupo nos en-
frentamos con UVM, que fue 
el campeón 2023, con la Uni-
versidad de Chile y la Unab 
Concepción, que era muy 
fuerte y al pasarlo nos dimos 
cuenta que podíamos llegar 
alto. Le ganamos 2-0 a la 
UVM, empatamos 1-1 con la 
U. de Chile y vencimos 3-0 a 
la Unab. En los cuartos nos 
tocó otra vez con la de U. de 
Chile, y nos quedamos con el 
triunfo por 1-0”, dijo. 

Además, Villarroel agregó 
que “en semifinales nos en-
frentamos a la Pontificia Uni-
versidad Católica de Valpa-
raíso, y ganamos por 1-0, y 
en la final nuestro rival fue la 
Unab de la Región Metropo-
litana, y nos quedamos con el 
partido por 2-0”. 

El entrenador concluyó 
que “el nivel deportivo fue 
muy alto, muy competitivo. 
Teníamos claro que si pasa-
mos el grupo podíamos llegar 
dentro de las finalistas. Nos 
convirtieron solo un gol, y So-
fía Calbucura se quedó con el 
premio a la valla menos bati-
da, y Darlen Charle fue la go-

En los eventos de nivel país, el equipo femenino de fútbol de la Ucsc se trajo el título 
gracias a una campaña casi perfecta, mientras la UdeC fue tercera en el básquetbol 
masculino. En las competencias regionales, esta semana se llevarán a cabo las 
principales definiciones. 

FOTO: CEDIDA

Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTDEN DISCIPLINAS COLECTIVAS

Deporte universitario cierra su año 
entre nacionales y finales Adesup

LA UCSC tuvo una 
excelente campaña que 
le permitió quedarse con 
el nacional femenino de 
fútbol.

UdeC se quedó con el tercer 
lugar en el evento que se lle-
vó a cabo en la Usach. El Cam-
panil pudo haber llegado a la 
final, pero un mal cierre en 
su duelo ante la UVM le impi-
dió disputar el título.  

En el encuentro por el bron-
ce, superó a la Pontificia Uni-
versidad Católica por 71 a 59.  
Juan Pablo Alvarado fue el 
máximo anotador con 17 
puntos, seguido de Michael 

leadora del campeonato, con 
seis tantos. Feliz por el triun-
fo y por llevar este título a la 
Región. Esto refuerza el pro-
yecto desarrollado desde 
hace un tiempo, donde con el 
apoyo de nuestra universidad 
pudimos llevar a cabo un pro-
ceso de captación de jugado-
ras a través de becas, lo que 
nos permitió aumentar nues-
tro nivel competitivo”.  

En otro torneo nacional, la 

nada final, que terminó con la 
UdeC como campeón en da-
mas y varones. 

Luis Olivares, presidente 
de Adesup, se refirió a esta 
recta final de la temporada. 
“La idea que nosotros tene-
mos es que nuestros torneos, 
por un tema sobre todo de 
logística de nuestros estu-
diantes, ya que la gran mayo-
ría de las casas de estudio ya 
en diciembre entran o en ron-

Rivera y Nicolás Aguirre con 
15 anotaciones. 

 
Semana de finales 

A nivel Adesup, la mayoría 
de los deportes colectivos es-
tán en etapa de definiciones. 
En las disciplinas individua-
les, como la natación, el 
taekwondo y el atletismo, ya 
se cerraron las competencias, 
mientras en el tenis de mesa 
el sábado se llevó a cabo la jor-

Ricardo Carcamo U. 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EXTRACTO BASES DEL REMATE 
En causa RIT Z-45-2024 del Juzgado de Letras y Garantía de Santa Juana, sobre cumplimiento de compensación 
económica, caratulada “FONSECA/ZÚÑIGA”, se fijó fecha para el remate el día 13 de diciembre del 2024, 
a las 12:00 horas, en forma presencial en las dependencias del Tribunal, ubicado en Yungay N°241 comuna 
de Santa Juana. La subasta recaerá sobre el inmueble ubicado en el LOTE UNO B, de la subdivisión del Lote 
UNO, el que a su vez se origina de la subdivisión en dos retazos menores signados como UNO y DOS, del 
sitio ubicado en calle Lautaro comuna de Santa Juana. El título de dominio figura inscrito a fojas treinta y 
uno (31) número veintinueve (29) en el Registro de Propiedad del Conservador de Bienes Raíces de Santa 
Juana, del año mil novecientos noventa y seis (1996). El Rol de avalúo fiscal de la referida propiedad es el 
número setenta y dos guion once (72-11) de la comuna de Santa Juana. El mínimo de posturas para los interesados, 
equivalente al 10% de valor de la tasación del bien inmueble, monto que asciende a $206.190.541. En 
consecuencia los postores deberán acompañar, 1).- boleta o certificado de consignación en la cuenta corriente 
del Bancoestado N°53300154421, RUT N°61.980.480-5, 2).- vale vista bancario a nombre del Juzgado de Letras, 
Garantía y Familia de Santa Juana o 3).- deposito en efectivo que deberá entregarse en dependencias del 
Tribunal a más tardar el día hábil anterior al fijado para la subasta, hasta las 12:00 horas en la secretaría del 
Tribunal, por la suma de $20.619.054 .- Demás antecedentes, ver bases de remate en esta misma causa, a 
través del siguiente enlace https://cloud.pjud.cl/index.php/s/CG4AyyCMQ WY79Y4.

Y un empate sumó la 
Ucsc en su camino al 
título del nacional 
universitario de fútbol 
femenino. 

triunfos
5

da de exámenes o la última 
etapa de su vida académica, 
que finalicen justamente a 
comienzos de ese mes”. 

Sobre las disciplinas indivi-
duales, comentó que “tuvi-
mos la posibilidad de hacer al 
menos dos encuentros de-
portivos, los cuales tuvieron 
muy buen nivel y nos permi-
tieron poder desarrollar las 
disciplinas que no tienen esta 
consecutividad como son el 
taekwondo, tenis de mesa, el 
atletismo, la natación y el 
rugby. En este último, tuvi-
mos algunas fechas, pues no 
son muchas instituciones. 
Pese a ello, salió un torneo 
bastante entretenido, que 
terminó con la UdeC como 
campeona”. 

Respecto a lo que viene, 
Olivares señaló que “esta se-
mana comienzan todas las fi-
nales de los torneos. En algu-
nos casos partimos con la fi-
nal del futsal, lo cual por 
primera vez se va a dividir por 
días. Tendremos futsal, vólei-
bol, básquetbol, fútbol. Va-
mos a concentrar toda la dis-
ciplina en un solo día para ver 
si podemos darle mayor ma-
sividad, y para ello también se 

tanto de los alumnos como de 
las diferentes instituciones 
por participar de los diversos 
torneos de Adesup”. 

más valiosa) de cada una de 
las finales, y ver la opción de 
poder tener estos logros indi-
viduales que siempre vienen 
a complementar el cierre de 
la ceremonia de cada discipli-
na de la mejor manera”. 

en ese sentido. Una vez que fi-
nalice todo haremos los ba-
lances correspondientes, 
pero sentimos que se ha avan-
zado en la intención de gene-
rar mejores competencias y 
contar con un interés mayor 

FOTO: BASQUET UDEC 

FOTO: ADESUP

Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTD

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EN EL BÁSQUETBOL, la UdeC dio dura batalla y finalmente se quedó con el bronce en el nacional. 

LA UDEC FUE campeona, en damas y varones, en el tenis de mesa de Adesup. 

A modo de balance, Oliva-
res indicó que “pienso que he-
mos tenido una buena tem-
porada. Siempre el segundo 
semestre se puede hacer todo 
de manera más fluida, el cli-
ma es un factor importante 

tendrá en un recinto deporti-
vo cada una de las finales”. 

El presidente de Adesup 
también se refirió a las pre-
miaciones de cada disciplina. 
“En algún momento, dentro 
de las evaluaciones que no-
sotros hicimos, consideramos 
que realizar una ceremonia 
de premiación no era lo mejor, 
y a partir del año pasado se 
tomó la medida de tener que 
hacer las premiaciones en 
cancha, lo que se mantendrá 
para esta temporada”. 

En esa línea, agregó que 
“estamos analizando la posi-
bilidad, tenemos una reunión 
para ver si podemos concre-
tar esa idea, de nombrar el 
MVP ( jugador o jugadora 



Entretención&Servicios
20 Diario Concepción Lunes 25 de noviembre de 2024

Santoral: Catalina

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

10/18 9/23
LOS ÁNGELES

11/27
SANTIAGO

9/24
CHILLÁN10/26

RANCAGUA

10/27
TALCA

8/22
ANGOL

7/19
TEMUCO

10/15
P. MONTT

11/17
MARTES

9/16
MIÉRCOLES

8/16
JUEVES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Biovida  
• Lincoyán 370          

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Redfarma 
• Manuel Rodríguez 1500

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300 (Atención durante las 24 horas)

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)

Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1694
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de la Eliminación 
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ESPECIAL PÁGS. 21-32

Lunes 25 de noviembre de 2024, Región del Biobío, N°6003, año XVII

En la Región se han producido 4 femicidios 
en 2024 y hay inquietud en las autoridades 
porque las acciones violentas a mujeres 
persisten. Diario Concepción ofrece un 
especial que grafica una realidad que 
acongoja.

La preparación especial de las 
policías para atender casos de 
violencia hacia la mujer.

Directora SernamEG: “La 
violencia de género es también 
un delito de seguridad pública”.

70% de las mujeres identifica a 
la calle como un lugar donde 
ocurre violencia de género.
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En la Región se han producido 
4 femicidios este año

E
n la Cuarta Conferencia 
Mundial sobre la Mujer 
de la Organización de 
las Naciones Unidas rea-

lizada hace casi 30 años, los que se 
cumplen el 2025, fue posible la De-
claración y Plataforma de Acción 
de Beijing (1995), un plan que bus-
ca lograr la igualdad de género y 
promover los derechos de las mu-
jeres y las niñas en todo el mundo. 

Según los datos de ONU Mujeres 
1 de cada 3 mujeres sufre violencia 
a lo largo de su vida. Mientras que, 
a la fecha, en Chile se registran 39 
femicidios consumados y 256 fe-
micidios frustrados, según el re-
porte SernamEG al día 21 de no-
viembre de 2024. 

El Servicio Nacional de la Mujer 
y la Equidad de Género (Serna-
mEG) impulsa acciones clave para 
prevenir la violencia de género, for-
taleciendo la protección de dere-
chos, el acceso a la justicia y el apo-
yo integral a las víctimas. 

Cabe mencionar que, a partir de 

Si eres víctima o testigo de una situación de violencia, utiliza las plataformas confidenciales que están disponibles de 8 horas a 00 horas, excepto festivos. Desde celular o computador 
al WhatsApp +569 9700 7000. Desde tu celular o teléfono fijo marcar al 1455 al fono de orientación del Ministerio de la Mujer. O acude a las policías en caso de flagrancia.

La legislación ha permitido aumentar el alcance del concepto 
de femicidio, no sólo a relaciones de pareja, sino que a la 
muerte por causa de género.

CIFRAS

Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer

el autor del delito habiendo exis-
tido o no convivencia. Asimismo, 
incorpora la figura de la violación 
con femicidio. 

En el presente año, en la Región 
del Biobío se registran 4 femicidios 
consumados y 11 frustrados, con 
fecha de corte al 21 de noviembre 
de 2024. En tanto en 2023 se produ-
jeron siete asesinatos contra muje-
res y hubo 12 frustrados. 

María Teresa Carrillo de Lebu, 
Daniela Olate de Florida, Nicole 
Breve de Coronel y Carola Loyo-
la de Los Ángeles, fueron asesi-
nadas por un femicida.

T
enemos que hablar in-
cesantemente de la 
violencia que sufren las 
mujeres en Chile y el 

mundo, más allá de las coyunturas 
y las noticias de cada día. En un 
contexto donde se destacan temas 
como el crimen organizado y deli-
tos que generan temor en la pobla-
ción, debemos abordar la violencia 
de género como una prioridad en 
Seguridad Pública. Las mujeres en 
Chile tienen más probabilidades 
de sufrir violencia de género que 
un portonazo, y aunque esto no 
minimiza el legítimo temor a la 
delincuencia, es urgente visibili-
zar la violencia que afecta a tantas 
mujeres, muchas más de lo que so-
lemos creer. 

La violencia de género no se li-
mita a la imagen tradicional del 
esposo violento. Es una expresión 
de una estructura de dominación 
y subordinación que opera de ma-
nera silenciosa y constante, re-
produciendo estereotipos y prác-
ticas que legitiman el control y la 
agresión. Esto incluye desde los 
roles impuestos en la infancia has-
ta las conductas de control en re-
laciones amorosas tempranas que 
se normalizan. 

Desde el Ministerio de la Mujer 
y la Equidad de Género enfrenta-
mos este desafío con políticas pú-

Hablemos 
sobre la 

violencia 
contra las 

mujeres

abordar el acoso escolar, donde 
las niñas son juzgadas con mayor 
severidad, y la violencia en el ám-
bito laboral, como el acoso o la 
discriminación. 

La prevención debe ser un es-
fuerzo colectivo que trascienda 
las reacciones inmediatas frente a 
la violencia extrema. Requiere 
educar en igualdad desde las pri-
meras etapas de la vida, promover 
relaciones basadas en respeto mu-
tuo y autonomía, erradicar el aco-
so en espacios públicos y privados, 
y crear entornos seguros para el 
desarrollo de las mujeres. Este 
compromiso necesita la partici-
pación activa de comunidades, or-
ganizaciones sociales, institucio-
nes educativas, medios de comu-
nicación y empresas privadas. 

Como sociedad, debemos rom-
per con la indiferencia y asumir 
que cada acto de violencia de géne-
ro no es un hecho aislado, sino el 
síntoma de una cultura que necesi-
ta transformarse. La erradicación 
de la violencia contra las mujeres 
no será posible sin un cambio cul-
tural profundo que haga de la igual-
dad un valor esencial. Desde el Mi-
nisterio seguiremos impulsando 
políticas públicas para proteger y 
acompañar a las mujeres, pero ne-
cesitamos que toda la ciudadanía 
tome parte activa en esta lucha.

blicas destinadas a prevenir, aten-
der y erradicar la violencia. Con-
tamos con un Servicio Nacional de 
la Mujer y la Equidad de Género 
que implementa programas de 
prevención en 10 comunas, Cen-
tros de la Mujer en 15 más, progra-
mas de autonomía económica en 
25 comunas, dos residencias tran-
sitorias y dos nuevos Centros de 
apoyo integral a víctimas. Ade-
más, integramos el Circuito Inter-
sectorial de Femicidios, coordi-
nando respuestas frente a casos 
graves, incluyendo femicidios ten-
tados y consumados. También tra-
bajamos en transversalizar la pers-
pectiva de género en todas las ac-
ciones del Estado, promoviendo 
una modernización inclusiva. 

Sin embargo, la erradicación de 
la violencia de género no puede 
depender solo de las institucio-
nes públicas. Este desafío debe in-
volucrar a toda la sociedad, por-
que no estamos ante un problema 
aislado ni una suma de hechos trá-
gicos. Es una problemática estruc-
tural que exige cambios culturales 
profundos. Esto incluye cuestionar 
los roles de género impuestos des-
de la infancia, que limitan las 
oportunidades de niñas y mujeres, 
y eliminar las dinámicas de con-
trol y celos en relaciones amoro-
sas. También es fundamental 

Camila Contreras Pereira 
Seremi de la Mujer y Equidad de 

Género del Biobío

este año, la Unidad de Violencia de 
Género de SernamEG ha sido re-
formulada para modernizar los ser-
vicios, abordando cada caso según 
su nivel de afectación. 

Por otro lado, ha habido avan-
ces en lo legal, desde 2020 la Ley 
Gabriela fue destinada a sancio-

nar la violencia contra las mujeres, 
mediante tipos penales específi-
cos que ampliaron el concepto de 
femicidio, en los casos en que ocu-
rre fuera de una relación afectiva, 
el femicidio por causa de género, 
y el femicidio íntimo. Los que in-
corpora la relación de pareja con 
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L
as denuncias por ca-
sos de violencia hacia 
la mujer se pueden 
realizar a través de Ca-

rabineros de Chile, mediante la 
Fiscalía y también dirigiéndose 
a la Policía de Investigaciones. 
Así, en los tres organismos deben 

Si eres víctima o testigo de una situación de violencia, utiliza las plataformas confidenciales que están disponibles de 8 horas a 00 horas, excepto festivos. Desde celular o computador 
al WhatsApp +569 9700 7000. Desde tu celular o teléfono fijo marcar al 1455 al fono de orientación del Ministerio de la Mujer. O acude a las policías en caso de flagrancia.

La preparación 
especial de las  
policías para  
atender casos  
de violencia  
hacia la mujer

Las personas que requieren realizar una 
denuncia por violencia pueden contar con 

la atención especializada desde 
Carabineros y la Policía de Investigaciones. 
Ambos estamentos están comprometidos 

con el apoyo a las víctimas.

CAPACITACIÓN DEL PERSONAL

Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer

contar con personal capacitado 
para atender a personas que ne-
cesitan apoyo al estar en una si-
tuación de vulneración de sus 
derechos. 

En ese aspecto la teniente Paula 
Arellano, jefa subrogante de la Sec-
ción Regional de Derechos Huma-

Desde la Policía de Investigaciones el subpre-
fecto Rodrigo Henríquez, jefe de la Brigada Inves-
tigadora de Delitos Sexuales Concepción, indi-
có que “no solamente como brigada, sino que, 
como institución, tenemos la perspectiva de gé-
nero declarada como principio en nuestro Plan 
de Desarrollo Estratégico”. 

A propósito de la promulgación de la ley 21.675, 
que establece estrategias que buscan prevenir, 
sancionar y erradicar la violencia contra la mujer, 
el subprefecto destacó que “como institución tra-
bajamos muy de la mano con la Seremi de la Mu-
jer, por lo que hacemos habitualmente talleres, ca-
pacitaciones, porque la equidad de género impli-
ca un cambio cultural”. 

Desde hace bastante tiempo, la PDI elabo-
ra material precisamente para promover a 
través de redes sociales información asocia-
da a la violencia de género, detalló el subpre-
fecto. 

Sobre al trabajo que realizan en el momento 
en que las víctimas llegan a denunciar, Henríquez 
explicó que cuando se encuentra acompañada 
por su familia intentan propiciar ese proceso de 
acompañamiento. “Buscamos orientarlos a que 
generen un entorno de seguridad con esa vícti-
ma. Y con la víctima, ocurre que no todas, pero 
más de las que uno quisiera, no se reconocen 

PDI

nos y Protección de la Familia de la 
Octava Zona de Carabineros, co-
mentó que desde el año 2001 la 
institución dispuso la habilitación 
de oficinas de atención de vícti-
mas de violencia en las distintas 
unidades base. 

En 2017 se crean las Salas de Fa-
milia contando con al menos un 
encargado o encargada responsa-
ble. “Que se encuentra capacitado 
y certificado en las materias de vio-
lencia intrafamiliar, vulneración 
de derechos a niños, niñas y adoles-
centes, personas mayores y tam-
bién en materias de violencia con-
tra la mujer y delitos sexuales”, in-
dicó la teniente Paula Arellano. 

Y a partir de este año se hizo tam-
bién extensiva a la totalidad de su-
jetos de protección o grupos vulne-
rables, tales como, personas con 
discapacidad, migrantes, personas 
pertenecientes a grupos originarios, 
como definió la jefa (s) de la Sección 
de Derechos Humanos y Familia. 

En esta sala, el objetivo es orien-
tar a la víctima en las acciones que 
pueden tomar, se les responde so-
bre diferentes inquietudes que pue-
den surgir y se acoge la denuncia. 
“Posteriormente se da paso a toda 
una red de apoyo, resguardando a 
la persona. En esta etapa se traba-
ja en conjunto con otras entida-
des, como SernamEG, el Ministerio 
Público, la Defensoría de la Niñez, 
y las que sean pertinentes depen-
diendo de cada caso”, detalló la te-
niente Arellano. 

“Es muy importante que tanto 
las víctimas como sus familias ten-
gan la certeza de que, con la denun-
cia, se busca apoyarlos y orientar-
los en el proceso psicológico y ju-
dicial de una forma totalmente 
discreta, resguardando sus identi-
dades”, comentó en el ánimo de 
asegurar la confidencialidad. 

Además, la teniente de Carabine-
ros alentó al entorno de la víctima 
a denunciar. “Una vez efectuada la 
denuncia, se activa un protocolo de 
ayuda que contempla una aten-
ción integral a la víctima, y esta se 
trata de una red de apoyo de la cual 
Carabineros, es parte”, expuso. 

La policía uniformada realiza 
alianzas con diferentes entidades 
públicas o privadas, además de los 
centros de la mujer con el fin de lle-
gar hasta el último rincón de nues-
tra región. “Esto ha dado resultado 
ya que cuando se van familiarizan-
do con la información se adquiere 
la fortaleza para denunciar lo que 
permite proteger y resguardar a 
las víctimas”, comentó.

FOTO: CEDIDA

como víctima, sino que incluso justifican la ac-
ción en contra de ellas”, dijo el jefe de Brisexme 
Biobío y afirmó que en generar esa conciencia se 
transforma gran parte de la primera aproxima-
ción a la víctima. 

“Luego, al ver a las persona más tranquilas y 
compensadas, nos damos cuenta de que nues-
tro servicio propició y contribuyó a que esa per-
sona se sienta un poco más acogida y entienden 
cuáles son los derechos que tienen dentro de un 

proceso penal”, apuntó. 
Desde la PDI, establecieron que participan 

en todas las instancias a las que son invitados 
como seminarios o talleres. “Estamos conven-
cidos de que un cambio cultural como es este 
de reconocer y establecer ciertos mínimos de 
respeto y consideración (…) siempre será rele-
vante participar y ser parte de estos nexos de 
colaboración entre organizaciones del Estado 
y nos interesa ser un aporte en el proceso de 
fortalecimiento de la institucionalidad que 
tiene que ver con la prevención y erradicación 
de la violencia contra la mujer”, señaló.

FOTO: CEDIDA
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Si eres víctima o testigo de una situación de violencia, utiliza las plataformas confidenciales que están disponibles de 8 horas a 00 horas, excepto festivos. Desde celular o computador 
al WhatsApp +569 9700 7000. Desde tu celular o teléfono fijo marcar al 1455 al fono de orientación del Ministerio de la Mujer. O acude a las policías en caso de flagrancia.

Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer

Directora SernamEG:  
“La violencia de género 
es también un delito 
de seguridad pública”

ENTREVISTA A PRISCILLA CARRASCO

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

L
a directora del Servicio Nacional de la 
Mujer y la Equidad de Género, Prisci-
lla Carrasco, en entrevista con Diario 
Concepción habló sobre los alcances 

que tiene la labor de la entidad que dirige, la que 
incluye el reconocimiento y la atención de las múl-
tiples formas de desigualdad y discriminación. 

SernamEG busca prevenir, proteger y reparar 
los daños que sufren las mujeres víctimas de vio-
lencia, dentro de los hitos importantes de este 
año para el Servicio está la pronta inaugura-
ción del Centro de Atención Especializada en 
Violencias de Género número 24, ubicado en la 
Región de Ñuble. 

En cuanto al camino que se debe llevar para lo-
grar finalmente la igualdad y la cifra cero en caso 
de violencia hacia la mujer, Priscilla Carrasco 
mencionó que es necesario perseverar en la incor-
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poración de la perspectiva de género, 
con lo que se logrará finalmente el an-
siado cambio cultural hacia una so-
ciedad más equitativa. 

 
¿Qué se debe considerar como 

violencia hacia la mujer? 
Como Servicio Nacional de la Mujer 

y la Equidad de Género reafirmamos 
que la violencia de género es una gra-
ve vulneración de los Derechos Huma-
nos. La Convención de Belém do Pará, 
de la cual nuestro país es miembro, re-
conoce el derecho de las mujeres a vi-
vir una vida libre de violencias y decla-
ra que estas constituyen una violación 
de los derechos fundamentales. Este 
enfoque plantea la necesidad de com-
prender la violencia de género como 
una expresión de la desigualdad es-
tructural, lo que nos lleva a identificar 
sus causas profundas para diseñar y 
ejecutar acciones concretas que permi-
tan prevenirla y erradicarla. 

 
¿En qué espacios de la vida pue-

de afectar? 
Al ser una problemática estructural, 

la violencia de género impacta diversos 
aspectos de la vida de las mujeres, ma-
nifestándose en formas como la violen-
cia económica, física, simbólica o gine-
co-obstétrica. Por ello, nuestra labor 
como Servicio incluye el reconocimien-
to y la atención de las múltiples y simul-
táneas formas de desigualdad y discri-
minación que pueden afectar a las per-
sonas, considerando factores como 
género, raza, etnia, clase social, diversi-
dad sexogenérica, situación de discapa-
cidad, edad, entre otros. Además, la Ley 
de Violencia Integral, promulgada este 
año, aporta claridad en la definición de 
la violencia y sus dimensiones, incorpo-
rando por primera vez conceptos clave 
como la violencia simbólica, lo que re-
presenta un avance significativo para vi-
sibilizar y abordar esta problemática 
de manera integral. 

 
¿A qué nos invita reflexionar el 25 

de Noviembre? 
Desde el SernamEG trabajamos día 

a día para prevenir, proteger y reparar 
los daños que sufren las mujeres vícti-
mas de violencia. Reconocemos que la 
violencia de género no solo es una vul-
neración de derechos fundamentales, 
sino también un delito de seguridad 
pública que exige respuestas oportu-
nas y efectivas. Con esta convicción, 
como institución hemos dado un paso 
importante: fortalecer y rediseñar varios 
programas de nuestra oferta en el área 
de Violencia contra las Mujeres. Desde 
enero de este año, implementamos ac-
ciones más focalizadas, con atención es-
pecializada en casos de violencia grave, 

extrema o de riesgo vital. También he-
mos mejorado el trabajo preventivo y la 
primera atención, identificando con 
mayor precisión el grado de afectación 
de las víctimas para ofrecer intervencio-
nes más adecuadas a sus necesidades. 
Un hito destacado de este año será la 
inauguración del Centro de Atención 
Especializada en Violencias de Género 
número 24, ubicado en la Región de 
Ñuble. Con ello, cumplimos el compro-

miso presidencial de contar con al me-
nos un centro en cada región del país. 

 
¿Qué pasa con las mujeres del 

mundo rural? 
Sabemos que la población rural en 

la región tiene un rol significativo, por 
lo que, a nivel nacional, contamos con 
una oferta diseñada para apoyar el 
ejercicio de las autonomías de la diver-
sidad de mujeres, incluyendo aquellas 

que residen en zonas rurales. Un ejem-
plo destacado es que el 10,2% de las 
participantes del programa Mujeres 
Jefas de Hogar en la región provienen 
de localidades rurales, principalmen-
te de las comunas de Contulmo, Cañe-
te y Yumbel. Este programa tiene como 
objetivo fortalecer la autonomía eco-
nómica de las mujeres mediante espa-
cios de formación, facilitando su acce-
so al mercado laboral en condiciones 

de igualdad. 
¿Cuáles son los programas que 

acercan la oferta del Servicio a las 
mujeres del mundo rural? 

Por su parte, el programa Mujer 
Emprende representa una gran opor-
tunidad para aquellas mujeres que ya 
cuentan con un negocio o buscan 
profesionalizar un proyecto. En este 
programa, las mujeres de zonas rura-
les destacan por su compromiso, ya 
que el 84% de las participantes de 
esas zonas egresaron este año de la 
Escuela Mujer Emprende, demos-
trando el impacto de estas herra-
mientas en su desarrollo. En esta mis-
ma línea, la reciente Feria de Mujeres 
Emprendedoras Indígenas, un en-
cuentro nacional realizado en Santia-
go, contó con la representación de 
cinco mujeres rurales de esta región, 
quienes tuvieron la oportunidad de 
exhibir y comercializar sus produc-
tos. Estos espacios no solo contribu-
yen a mejorar sus ingresos, sino tam-
bién a potenciar sus redes de comer-
cialización y visibilizar el talento y 
esfuerzo de las mujeres rurales. 

 
¿Qué falta para que las mujeres 

puedan ejercer sus derechos en 
igualdad de condiciones? 

El cambio cultural hacia una socie-
dad más equitativa requiere la incorpo-
ración progresiva de la perspectiva de 
género, entendida como la implementa-
ción de acciones concretas para alcanzar 
la equidad. Desde el Estado, hemos asu-
mido esta responsabilidad avanzando 
en aspectos clave que han mostrado me-
joras significativas en los últimos años. 

Un ejemplo destacado es el impac-
to positivo de la Ley Gabriela de 2020, 
que amplió la tipificación del femicidio 
(…)  Estos avances evidencian que, 
cuando las instituciones trabajan de 
manera articulada con un propósito 
común, se generan cambios profun-
dos y duraderos. Mejoras como la aten-
ción psicosocial a las víctimas, la iden-
tificación precisa de los femicidios y el 
fortalecimiento de los procesos judicia-
les contra los agresores reflejan el pro-
greso alcanzado. 

 
¿Cuáles avances en la materia po-

demos conocer? 
Un ejemplo concreto de este avance 

es el aumento en el número de muje-
res que hoy cuentan con representa-
ción jurídica por parte del SernamEG, 
que pasó de 97 casos en 2023 a 572 en 
2024, quintuplicando la cobertura. En 
la Región del Biobío, el Servicio actual-
mente representa 7 causas relaciona-
das con femicidios consumados y frus-
trados, reafirmando nuestro compro-
miso con las mujeres y sus derechos.
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Autoridad nacional detalló que uno de los avances de su 
unidad ha sido la implementación en todas las regiones del 
país de los Centros de Atención Especializada en Violencias 
de Género. En el caso de Biobío, existen dos recintos en Los 

Ángeles y Concepción.

Cecilia Bastías Jerez
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U
na dramática historia es la 
que lamentablemente si-
gue viviendo Yanet León, 
una mujer de 41 años de la 

Región del Biobío, quien fue brutal-
mente atacada junto a tres de sus hijos, 
tiene 4 en total, en el interior de su ho-
gar, tras separarse, por lo menos, hace 
dos años de su agresor. 

El hombre llegó hasta su hogar en 
Los Ángeles, incendió el vehículo que 
se encontraba en el estacionamiento, 
el que bloqueaba la única vía de esca-
pe que tenían. Con la ayuda de sus ve-
cinos y gracias a que una persona lle-
gó con un extintor, pudo salir del lugar. 
Se habían separado en 2018 y el 5 de 
noviembre de 2020, Luis García, su 
expareja, cometió este acto. “Él viajó 
de la ciudad de Río Bueno a Los Ánge-
les a quemarnos. Anteriormente se 
había robado las llaves del portón de 
acceso”, dijo Yanet. 

 
Agresor prófugo 

Este sujeto, era en ese momento 
sargento primero de Carabineros, tra-
bajaba en la Tenencia de Lago Ranco. 
Se le decretó prisión preventiva y fue 
detenido en una comisaría. Sin embar-
go, no se pudo llegar a una condena, 
ya que el hombre escapó y ahora está 
prófugo de la Justicia. 

Literalmente, León aseguró que ha 
tenido que permanecer escondida con 
sus hijos, porque teme que “después 
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Víctima de  
intento de 
femicidio: “No 
cometí ningún 
delito y tengo 
que estar  
escondida”

Su agresor aún se 
encuentra prófugo, 
por lo que ella 
considera que el 
sistema le falló en 
varios aspectos. 
Sobre las 
campañas de 
concientización, 
llamó a gestionar 
también ayudas 
más concretas, 
porque las 
afectadas 
empiezan sus 
vidas de cero.

CONSTANTE TEMOR 

Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer

En cuanto a las campañas de concientización de 
la no violencia hacia la mujer, Yanet reflexionó des-
de su propia vivencia que “para mí un grupo de fe-
ministas podrían hacer una campaña para ayudar 
a una mujer tuvo que salir de su casa con un emba-
razo y comprarle una cama para que esa guagua 
duerma. Ahí se ve feminismo, el apoyo en cosas así. 
Y hasta el día de hoy yo no he visto ninguna orga-
nización que haga esos trabajos sociales”, describió. 

Sobre el Gobierno, comentó que debería des-
tinar más recursos a las casas de acogida, ya que 
se trata de muchas mujeres con sus hijos vivien-
do en una misma casa. “Y creo que debería ha-
ber viviendas individuales destinadas por una 
cierta cantidad de meses hasta que la familia se 
pueda establecer. Sobre todo, cuando uno tie-

ne varios hijos, es tan difícil. Y no es que uno pida 
mucho, sino que es como lo mínimo”, observó. 

Ahora los hijos más pequeños de Yanet tienen 
9 y 11 años. “Pero en su momento eran peque-
ños y yo les tenía que cortar la infancia obliga-
toriamente por seguridad”, relató. 

“Sernameg a mí me ha prestado la ayuda jurí-
dica, de eso no tengo nada que decir. La aboga-
da, ha estado siempre pendiente de la causa, pero 
más allá ya no puede hacer”, comentó León. 

Actualmente, aún no hay información de 
dónde se pueda encontrar Luis García, por lo 
que Yanet continúa viviendo a medias, por te-
mor de entregar cualquier pista de su parade-
ro, lo que podría hacer realidad su máximo 
miedo que es que dañen a sus hijos. 

Campañas comunicacionales

FOTO: CONTEXTO / RAPHAEL SIERRA P.

que estar escondida. Nadie tiene el 
paradero en nosotros porque si yo me 
caigo, me descuido en lo más mínimo, 
me puede encontrar. Y se puede lle-
var a los niños o me pueden terminar 
matando a mí. Todo eso se podría 
haber evitado”, explicó León, ya que 
según ella desde un inicio la investi-
gación de su caso debió tomarla la 
PDI y no Carabineros, por ser el im-
putado de la misma institución. 

Yanet está en una situación suma-
mente compleja actualmente, teme 
ser encontrada y nuevamente ataca-
da. Está con miedo constantemente y 
planifica estrategias para para poder 
hacer su vida junto a sus hijos, porque 
tiene el temor de un nuevo intento de 
homicidio por parte de García. 

“Esto es un mundo al revés, es iló-
gico. Como si yo hubiese sido la de-
lincuente, yo no cometí ningún de-
lito y tengo que estar escondida. Ten-
go que estar pasando necesidades, 
porque la plata hace falta. No voy a 
buscar un trabajo, o buscar a alguien 
que cuide a mis hijos”, explicó Yanet. 

“Y de verdad que es triste, se sufre, 
y no es vida para nadie, porque yo no 
le he hecho daño a nadie, y tengo que 
estar escondida” apuntó.

ca, porque fue como de película, él dejó 
una cabecera simulando el cuerpo en 
la cama”, detalló. 

“Y hasta el día de hoy este tipo está 
prófugo. No se sabe dónde está. Yo 
debo tener a mi hijo escondido. No 
puedo subir una foto, hoy que se uti-
liza tanto las redes sociales, yo tengo 

yo le pedí a la Fiscalía que solicitara el 
traslado de la prisión preventiva a una 
cárcel”, contó. 

Aunque no quiere generalizar por to-
dos los funcionarios de Carabineros, sí 
considera que la institución no cum-
plió como debía. “Por el hecho de que 
se las arrancara en una manera burles-

me vayan a encontrar en pedacitos”. 
Para esta víctima, en gran parte, el 

sistema le falló. Porque su agresor 
pese a estar imputado por femicidio, 
parricidio y homicidio frustrado, cum-
plía la prisión preventiva en una tenen-
cia de Carabineros, con permisos para 
salir. “Por eso en noviembre del 2022 
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L
a Dirección de Equi-
dad de Género y Di-
versidad Sexual 
UdeC, es una de las 

unidades que ha dado grandes 
pasos hacia prevenir la violencia 
de género en el contexto de la 
vida universitaria. Tammy Pus-
tilnick Arditi, directora de la 
DEGyD, comentó que realizan 
múltiples acciones al año para 
promover la equidad, capacita-
ciones, talleres, charlas, semi-
narios, conversatorios, campa-
ñas comunicacionales, estrate-
gias de difusión offline y online. 

Además, comentó que, si una 
repartición, carrera, grupo de 
estudiantes o sindicato identifi-
ca una necesidad específica que 
debe ser abordada desde la 
DEGyD, la dirección está dispo-
nibles a colaborar. 

“En el 2023 asumimos un im-
portante desafío relacionado 
con la necesidad de trabajar 
de forma más articulada, con 
diversos grupos estratégicos 
de la UdeC como federaciones, 
sindicatos, decanaturas, voca-
lías”, relató la directora de la 
DEGyD. Por lo anterior, de for-
ma mensual se dirigen a cada 
uno de los campus a promover 
su trabajo con presencia en te-
rreno. 

En cuanto a la labor que se lle-
va a cabo con estudiantes, exis-
te contacto permanente con las 
federaciones y, además, indicó 
la directora que “con la orgáni-
ca estudiantil que más trabaja-
mos es con la Vocalía de Géne-
ro y Sexualidad (Vogesex), con 
la cual hemos desarrollado ac-
tividades informativas y de for-
mación a lo largo del año, acer-
cándonos aún más al estudian-
tado”. 

Por otro lado, están las activi-
dades realizadas por los Sindi-
catos UdeC, a los cuales la Direc-
ción asiste informando sobre el 
Protocolo de Actuación para de-
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Dirección de Equidad  
de Género UdeC avanza 
en promover la no 
violencia contra la mujer
Con diversas acciones como el desarrollo de charlas, la asociatividad 
con importantes socios y el análisis de las denuncias que reciben. 
Esta unidad de la Universidad de Concepción ha podido identificar 
un nuevo foco de trabajo para el próximo año que tiene que ver con 
la violencia digital.

TODA LA COMUNIDAD UNIVERSITARIA HA SIDO INCORPORADA

Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer

Durante el último año, el principal desafío de 
la Dirección de Equidad de Género y Diversi-
dad Sexual fue lograr la actualización del Pro-
tocolo de Actuación con un trabajo participa-
tivo triestamental en los tres campus. “Con el 
apoyo de la Dirección de Desarrollo Estratégi-
co, logramos contar con un sistema de regis-

tro y seguimiento de denuncias que nos ha 
permitido gestionar los casos de manera más 
eficiente, reduciendo los tiempos de análisis de 
admisibilidad en más de un 50%, proporcio-
nando respuestas más rápidas y efectivas a 
quienes se acercan a nuestra Dirección”, esta-
bleció Tammy Pustilnick. 

Y teniendo presente que el objetivo final 
de la DEGyD es prevenir que estas conduc-
tas se repitan. “Vemos con especial preo-
cupación la violencia digital, que afecta 
principalmente al estamento estudiantil, 
generando no sólo un impacto negativo en 
quienes la experimentan, sino también 

en el ambiente universitario en su conjun-
to”, manifestó la directora y agregó que 
“por ello, y en coordinación con la Media-
dora Universitaria, queremos enfocar 
nuestros esfuerzos el próximo año en in-
tensificar las estrategias de prevención”, 
dijo.

Desafíos
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nunciar acoso sexual, violencia 
y discriminación de género. 

En otro aspecto, colaborati-
vamente con diversas acadé-
micas y académicos se gestio-
nan actividades. “Se realizan 
concursos de investigación o 
escritura, generando un espa-
cio muy enriquecedor que bus-
ca involucrar a toda la comuni-
dad universitaria”, apuntó. 

En julio de 2024, la Universi-
dad de Concepción firmó dos 
convenios vitales para el traba-
jo colaborativo en atención a 
víctimas de violencia y discrimi-
nación de género, con la Funda-
ción Antonia y SernamEG. “La 
intención es generar redes de 
derivación de atención psicoló-
gica para estudiantes y personal 
de la Universidad de Concep-
ción, así como organizar activi-
dades masivas de prevención y 
promover la producción de co-
nocimiento en estas áreas”, co-
mentó Tammy Pustilnick. 

 
UdeConsentido 

“Desde el año pasado hemos 
ejecutado el Programa #Ude-
Consentido (…) que ha ofrecido 
cursos y capacitaciones para 
formarse en prevención de vio-
lencia tanto para estudiantes 
como para el cuerpo académi-
co, administrativo y de servi-
cios, en los tres campus de nues-
tra universidad”, describió Pus-
tilnick. 

El Programa #UdeConsenti-
do ha logrado importantes 
avances. Según la directora, se 
ha formado y certificado tanto 
a estudiantes como al personal 
administrativo y académico. 
“Cada paso que hemos dado 
ya sea en certificaciones, talle-
res o difusión, ha sido con la 
clara intención de seguir po-
tenciando a la Universidad de 
Concepción como un espacio 
más seguro y libre de violencia 
de género”, dijo.
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UdeC publica Manual 
para la Comunicación 
Inclusiva y con  
Perspectiva de Género

DISPONIBLE PARA TODA LA COMUNIDAD:

Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer

FOTO: ESTEBAN PAREDES / DIRCOM

P
romover los enfoques de 
inclusión y de género en 
las comunicaciones ins-
titucionales es el princi-

pal objetivo del Manual para la Co-
municación Inclusiva y con Pers-
pectiva de Género de la 
Universidad de Concepción. Esta 
primera versión, elaborada en el 
marco del Sello de Igualdad de Gé-

El documento se presenta 
como una guía de consulta 
destinada a beneficiar a la 

comunidad universitaria en 
todos sus niveles, 
proporcionando 

herramientas para una 
comunicación institucional 
orientada a incluir, respetar 
la diversidad y promover la 

igualdad de género.

Este manual se fundamenta en un marco 
normativo institucional que guía las acciones 
de la UdeC hacia una cultura que promueve 
la inclusión, la equidad de género y el respe-
to a la diversidad en todas sus dimensiones y 
niveles. 

En primer lugar, se articula con el linea-
miento de Inclusión y Equidad del Plan Estra-
tégico Institucional (PEI 2021-2030). Asimis-
mo, sigue los lineamientos comunicacionales 
de la Institución desde 2018 a la fecha y toma 
como referencia la Política Institucional de 
Equidad de Género y Diversidad Sexual 
(2022), la Política Institucional de Inclusión, 

Atención y Valoración de la Diversidad (2022) 
y el Manual de Buenas Prácticas para Ambien-
tes de Estudio en la Universidad de Concep-
ción (2020-2021). Documentos que entregan 
directrices para integrar los enfoques de inclu-
sión y de género en el contexto universitario. 

Como parte de la estrategia de difusión del 
documento, próximamente se coordinarán 
capacitaciones presenciales de esta primera 
versión del manual, las que estarán dirigidas 
a los equipos comunicacionales UdeC y a los 
distintos estamentos de la comunidad univer-
sitaria, para socializar el contenido de esta 
guía y fomentar su aplicación.

Bases para la comunicación inclusiva  
y con perspectiva de género
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ferentes roles, pueden contribuir al 
desarrollo de una sociedad más 
justa y libre de discriminación”. 

En ese sentido, la Directora de 
Comunicaciones, complementó 
que “cuidar el uso del lenguaje y la 
forma en que nos comunicamos 
resulta ineludible para construir 
una sociedad más equitativa y 
respetuosa, que visibilice y valo-
re a todas las personas. Ser cons-
cientes de esto, no sólo permite 
combatir estereotipos y prejui-
cios, sino que también fomenta 
una cultura en la que todas las 
personas pueden sentirse escu-
chadas y representadas”. 

A su vez, la Directora de Equidad 
de Género y Diversidad Sexual, 
Tammy Pustilnick Arditi, manifes-
tó que este manual representa “un 
paso fundamental para la Univer-
sidad, puesto que establece direc-
trices claras que orientan la co-
municación institucional hacia un 
enfoque inclusivo y libre de sesgos 
de género, disminuyendo así la vio-
lencia simbólica hacia las mujeres 
y diversidades sexogenéricas. In-
corporar la perspectiva de género 
en las prácticas comunicaciona-

de Igualdad de Género PNUD-
UdeC, Dr. Jaime Parra Contreras, 
sostuvo que “aparte de ser un re-
querimiento obligatorio para al-
canzar la certificación máxima en 
el Sello de Igualdad de Género del 
PNUD, contar con un manual de 
estas características permite mos-
trar, no sólo al interior de la Insti-
tución, sino que hacia la comuni-
dad, el compromiso real con la 
igualdad de género de manera 
transversal de todas y todos quie-
nes somos parte de la Universidad, 
incorporando en nuestro relato 
una narrativa que da cuenta de la 
voluntad de avanzar hacia esta 
igualdad”. 

A lo anterior, sumó que “prime-
ro remarco lo didáctico y amigable 
de esta herramienta, que facilitará 
su uso por todas y todos. Y segun-
do, quisiera reforzar el carácter 
participativo que tuvo la elabora-
ción de este documento, especial-
mente de equipos comunicacio-
nales de unidades académicas y 
distintas reparticiones, lo que sin 
duda hace que muchas y muchos 
se sientan parte”, dijo el Dr. Jaime 
Parra.

FOTOS: CEDIDAS

nero PNUD-UdeC, fue publicada 
el lunes y se encuentra disponible 
para toda la Comunidad UdeC. 

El proceso de elaboración del 
documento, liderado por la Direc-
ción de Comunicaciones, contó 
con la participación de la Dirección 
de Equidad de Género y Diversidad 
Sexual (DEGyD), el Proyecto InES 
de Género, el Proyecto UCO de Gé-

nero y el Sello PNUD-UdeC. 
Para su formulación, se reco-

gieron, además, sugerencias de 
los equipos comunicacionales de 
unidades académicas y de la ad-
ministración central de la Univer-
sidad y sus Campus, a fin de ga-
rantizar un proceso participativo 
que permitiera incorporar múlti-
ples miradas. 

La Directora de Comunicacio-
nes, Dra. Tabita Moreno Becerra, 
relevó el propósito del manual: “me 
parece fundamental destacar que 
este documento, a través de la pro-
moción del uso de una comunica-
ción inclusiva y con perspectiva de 
género, busca proporcionar una 
guía para quienes integran la co-
munidad UdeC y que, desde sus di-

les no sólo refuerza el compromi-
so de la UdeC con la equidad, sino 
que también desempeña un rol 
educativo esencial”. 

Esta iniciativa, continuó, “se 
suma a otras acciones instituciona-
les enmarcadas en el proceso de 

certificación para obtener el Sello 
de Igualdad de Género del PNUD, 
fortaleciendo el esfuerzo colectivo 
dentro de nuestra Casa de Estu-
dios. Como Universidad queremos 
ser más que un referente acadé-
mico, en la UdeC queremos for-

mar personas que busquen la 
igualdad y el respeto, contribuyen-
do al desarrollo de profesionales 
conscientes y comprometidos con 
una sociedad más equitativa”, indi-
có la Directora Tammy Pustilnick. 

En tanto, el Encargado del Sello 
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Si eres víctima o testigo de una situación de violencia, utiliza las plataformas confidenciales que están disponibles de 8 horas a 00 horas, excepto festivos. Desde celular o computador 
al WhatsApp +569 9700 7000. Desde tu celular o teléfono fijo marcar al 1455 al fono de orientación del Ministerio de la Mujer. O acude a las policías en caso de flagrancia.

70% de las mujeres identifica  
a la calle como un lugar donde 
ocurre violencia de género

ESTUDIO DE LA FUNDACIÓN ANTONIA EN BIOBÍO

Día Internacional de la Eliminación de la Violencia contra la Mujer

FOTO: FUNDACIÓN ANTONIA

C
on diversos seminarios, 
desde la Fundación An-
tonia, han presentado 
el estudio que desarro-

llaron sobre violencia de género. La 
información que emana del análi-
sis apunta a un permanente esta-
do a la defensiva de las mujeres, en 
diferentes ámbitos de la vida, tales 
como la calle, en el mundo digital 
y en lo laboral. 

Esta investigación se ejecutó a 
través de una metodología cuantita-
tiva y otra cualitativa y la Funda-
ción Antonia la realizó durante el 
2023 y el 2024 en la Región del Bio-
bío, con financiamiento del Gobier-
no Regional. Lograron llegar a 5.528 
mujeres de las 33 comunas, lo cual 
demuestra más del 1% de las muje-
res mayores de 18 años de todas las 
comunas de la Región, con un mues-
treo por cuotas proporcionales por 
comunas. 

La encuesta se aplicó por redes 
sociales y también en terreno, a 
través de mil encuestas. Por otro 
lado, se realizó un muestreo es-
tructural por grupos por rango eta-
rio, donde llegaron a cerca de 200 
mujeres. 

En esta última metodología de 
estudio, se convocó a conversacio-
nes confidenciales a través de ofi-
cinas de la mujer, centros de la mu-
jer, municipalidades, dirección de 
desarrollo comunitario, que se rea-
lizaron en 10 comunas. En ese con-
texto lograron mapeos colectivos, 
donde las convocadas establecían 
íconos con los tipos de violencia en 
diferentes puntos de mapas de las 
comunas. 

Sobre los resultados, la directo-
ra de Estudio e Investigación de 
Fundación Antonia, Cecilia Bocaz, 
explicó que “se considera que la 
violencia de género es un fenóme-
no multidimensional y es recono-
cido como una experiencia de vida 
desde la etapa de infancia de las 
mujeres. La violencia psicológica es 
el tipo de violencia que más preva-
lece en las tres provincias de la Re-
gión del Biobío y es transversal a to-
das las experiencias de violencia de 
género”. 

Los lugares que se reconocen 
con mayor prevalencia de vivir vio-
lencia de género son: la calle con 
70% de las respuestas, el transpor-
te público con un 59% y la casa con 
52%. 

Dentro de algunos hallazgos, en 
el estudio se concluyó que 8 de 
cada 10 mujeres teme caminar sola 
durante la noche después de haber 
vivido un hecho de violencia; 8 de 

Acoso sexual, comentarios invasivos, incluso violaciones, son hechos lamentables que 
continúan dándose en las calles del Biobío y mantienen a las habitantes femeninas en 
un estado a la defensiva que es constante.

Cuando terminaron el estudio en la 
Fundación Antonia continuaron reali-
zando seis actividades participativas o 
diálogos territoriales. En las que llega-
ron a 150 personas, en aquellas ocasio-
nes las convocatorias fueron abiertas a 
hombres y mujeres. La intención era 
exponer los resultados y, luego, gracias 

al diálogo se llegó a generar 32 estrate-
gias para abordar la violencia en la Re-
gión. 

Una de esas propuestas consiste en 
que, si cada comuna tiene una orde-
nanza sobre acoso callejero, se podría 
lograr una mesa de trabajo intermuni-
cipal donde estas ordenanzas sean uni-

ficadas para que tengan pertenencia 
en cualquiera de los territorios. 

En Educación, Bocaz indicó que “el 
tema de Educación es transversal para 
poder generar esta transformación cul-
tural. Creemos que tiene que haber edu-
cación sexual integral, tiene que haber 
educación con perspectiva de género”.

Propuestas

Si eres víctima o testigo de una situación de violencia, utiliza las plataformas confidenciales que están disponibles de 8 horas a 00 horas, excepto festivos. Desde celular o computador 
al WhatsApp +569 9700 7000. Desde tu celular o teléfono fijo marcar al 1455 al fono de orientación del Ministerio de la Mujer. O acude a las policías en caso de flagrancia.

cada 10 mujeres han recibido co-
mentarios sobre su cuerpo por par-
te de un hombre haciéndolas sen-
tir incómodas; y 8 de cada 10 mu-
jeres han sentido la minimización 
de sus emociones por parte de un 
hombre durante una conversación. 

La calle y el transporte público 
siguen siendo los lugares en dónde 
las mujeres continúan sintiéndose 
más inseguras, porque son vícti-
mas de acciones en su contra. ¿En 
qué se ha avanzado al respecto de 
generaciones anteriores? Bocaz, 
señaló que “quizás las mujeres que 
son más jóvenes ahora no se que-
dan calladas, sino que les respon-
den (a los agresores) porque sa-
ben que hay una ley que las ampa-
ra. También las mujeres más 
adultas se van conformando en 
una red de apoyo, si ven algo en la 
calle, también lo enjuician, por-
que somos más conscientes de que 
hay cosas que no deberían pasar”. 

Además, para la directora del es-
tudio, se dejó de manifiesto que 
“existe mucha violencia simbólica 
en el ámbito educacional donde 
las niñas y niños crecen escuchan-
do que las matemáticas son para 
los hombres y las ciencias sociales 
son para las mujeres”. 

Hoy existe la ley Integral de Vio-
lencia de Género, pero siguen sien-
do cosas muy insuficientes, comen-
tó Cecilia Bocaz. “En lo laboral, 
también pudimos identificar aco-
so. Muchas mujeres evitan ser muy 
sociables o amables para evitar que 
les pase algo. Nos damos cuenta, 
como que al final vivimos en aler-
ta en todos los espacios”, exhibió. 

En cuanto, a quienes se dirigen 
las campañas que promueven la 
igualdad y la no violencia, Cecilia 
Bocaz, afirmó que “no podemos se-
guir hablando solamente con las 

lencia digital. “Las mujeres empe-
zamos a bloquear comentarios, o a 
recibir comentarios que no son 
consentidos, a recibir propuestas 
sexuales, hay muchas mujeres que 
terminan cerrando sus redes so-
ciales”, detalló. 

Se observa, la violencia simbóli-
ca en letras de canciones. “Tam-
bién los videojuegos, hay prácti-
cas sexistas, violentas, inclusive 
que incitan a matar mujeres”, dijo.

minante, porque de alguna forma, 
entre comillas, nos deja huellas visi-
bles”, analizó la directora del estudio. 

La violencia psicológica, que es 
la que predomina en la Región del 
Biobío, consiste, según explicó Bo-
caz, en “comentarios peyorativos, 
se minimiza a la mujer, se le baja su 
autoestima, se las aísla socialmen-
te”, comentó. 

Como todo delito va mutando, 
actualmente también existe la vio-
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mujeres (...) para eso hay que hacer-
lo en Educación, en Salud, en el ac-
ceso a la Justicia. Hay que capacitar 
también a las personas que están re-
cibiendo denuncias, para que pue-
dan entregar una buena acogida”. 

“Ahora hay tantas también leyes, 
e información sobre las denuncias, 
donde también los hombres han ido 
adaptando, a cosas que no sean evi-
dentes. No por nada, creo que la vio-
lencia psicológica es la más predo-
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Los 16 Días de Activismo contra la Violencia de Género  
es una campaña internacional que se celebra cada año.  
Comienza el 25 de noviembre, Día Internacional para la 
Eliminación de la Violencia contra las Mujeres, y se 
extiende hasta el 10 de diciembre, Día de los Derechos 
Humanos.

1. DESAFIAR ESTEREOTIPOS DE GÉNERO: 
 
      Los medios pueden jugar un papel crucial en la  
      eliminación de estereotipos de género y masculinidades 
      dañinas. Esto incluye la creación de contenido que  
      promueva la igualdad de género y desafíe las normas  
      tradicionales que perpetúan la violencia. 
 
 
2. VISIBILIZAR LA VIOLENCIA DE GÉNERO: 
 
      Es fundamental que los medios informen sobre la  
      violencia de género de manera responsable. Esto incluye  
      cobertura de historias de sobrevivientes, estadísticas y  
      esfuerzos de prevención, así como la denuncia de la  
      impunidad. 
 
 
3. PROMOVER CAMPAÑAS   DE SENSIBILIZACIÓN 
 
    Los medios pueden colaborar con organizaciones de  
    derechos de las mujeres para difundir campañas de  
    sensibilización y educación sobre violencia de género. 
    Estas campañas pueden incluir anuncios de servicio  
    público, programas especiales y articulo de opinión. 
 
 
4. CAPACITAR A PERIODISTAS 
 
     Ofrecer formación continua a periodistas y personal de 
     medios, considerando jefaturas y editores/as sobre  
     como cubrir temas de violencia de género de manera  
     ética y con perspectiva de género. Esto incluye la  
     sensibilización sobre el lenguaje adecuado y la 
     importancia de no revictimizar a las sobrevivientes. 
 
 
5. FOMENTAR LA PARTICIPACIÓN  
    DE MUJERES EN LOS MEDIOS 
 
     Aumenta la representación de mujeres en roles de  
     liderazgo y en la producción de contenido en los medios 
     de comunicación.

5 MANERAS 
PARA CONTRIBUIR A 
ERRADICAR LA VIOLENCIA 
CONTRA LAS MUJERES

ÚNETE  
PARA PONER FIN A LA VIOLENCIA  
CONTRA MUJERES Y NIÑAS

www.diarioconcepción.cl
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